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«Это собственность Израиля, спасибо Хрущёву»
Глава Императорского православного палестинского общества Сергей Степашин — о возвращении 
Иерусалимских подворий и визите Владимира Путина на Святую землю

Эльнар Байназаров

Россия и Израиль ведут перегово-
ры о возвращении Иерусалимских 

подворий в собственность РФ. Ожи-
дается, что во время визита на Свя-
тую землю Владимир Путин в январе 
2020 года впервые посетит Сергиев-
ское подворье, возвращённое россия-
нам в 2008-м. Об этом в эксклюзивном 
интервью «Известиям» заявил экс-глава 
Счётной палаты и ФСБ, председатель 
Императорского православного па-
лестинского общества (ИППО) Сергей 
Степашин. По его словам, инициативу 
Москвы вернуть объекты поддержал 
премьер-министр Израиля, сейчас про-
рабатываются различные варианты, ко-
торые устроят обе стороны. Политик 
также рассказал, что ИППО планиру-
ет открыть русскую школу в Иордании, 

а в апреле 2020 года запустить палом-
нический тур по христианским святы-
ням Сирии.

Российская империя построила в се-
редине XIX века в Иерусалиме ком-

плекс подворий для размещения 
православных паломников, прибы-
вавших на Святую землю. В 1964 году 
СССР продал эту собственность Из-
раилю, однако современная Россия 
оспаривает легальность этой сделки — 
в частности, ставится под сомнение 
право СССР распоряжаться собствен-
ностью ИППО. Как сейчас продвигает-
ся диалог?

Благодаря нашему президенту 
в 2008 году мы вернули в лоно Рос-
сии Сергиевское подворье (всего 
же в комплексе свыше 70 построек, 
но сейчас речь идёт о возвращении 
наиболее крупных — Елизаветинского 
и Александровского подворий. — «Из-
вестия»). Во время визита Владимира 
Путина в январе 2020 года запланиро-
вано посещение данной территории — 
это произойдёт впервые после воз-

вращения здания России. Сегодня это 
одно из самых красивых мест в Иеру-
салиме. Единственное, что смущает: 
когда выходишь из дверей, видишь 
Елизаветинское подворье, а там ко-
лючая проволока и тюрьма (на терри-
тории бывшего паломнического цент-
ра сейчас СИЗО. — «Известия»).

Когда я ещё был в Счётной палате 
(Сергей Степашин возглавлял ведом-
ство с 2000 по 2013 год. — «Известия»), 
мы с Владимиром Владимировичем 
посетили Израиль. Он обратился тог-
да к премьер-министру Биньямину Не-
таньяху и сказал: «Слушайте, что там 
тюрьма у вас в самом центре города? 
Она уродует вид Иерусалима, тем бо-
лее это раньше принадлежало Импе-
раторскому православному палестин-
скому обществу». Я был 
свидетелем разговора.
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сборной на олимпиаде в Ханты-Мансийске
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Тарифное удержание
Цены на услуги ЖКХ в 2020 году повысятся на 4%

Мария Перевощикова

В 2020 году в среднем по России пла-
та за коммунальные услуги вырастет 

на 4%. Цены повысятся 1 июля, в даль-
нейшем индексация тарифов будет про-
исходить раз в год, сообщили «Извести-
ям» в Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС). В 2019 году стоимость ус-
луг ЖКХ выросла дважды — с 1 января 
и с 1 июля из-за повышения НДС на 2%. 
По словам экспертов, во многих регио-
нах нужно решать проблемы с устарев-
шими коммуникациями, но сделать это 
за счёт усреднённого повышения тари-
фов не всегда удаётся.

�� ПЛАНКА РОСТА

Каждый год тарифы на услуги ЖКХ в ре-
гионах повышаются. Эта необходимость 
обусловлена инфляцией, и рост цен дол-
жен быть примерно в тех же пределах. 
Поэтому правительство устанавлива-
ет для субъектов порог, который они 
не могут превысить. В 2020 году цены 
увеличатся один раз — с 1 июля, в сред-
нем по стране на 4%, сообщили «Извес-
тиям» в ФАС. В 2019-м тарифы повыша-
лись дважды, поскольку учитывался 
рост НДС на 2%, в дальнейшем эта прак-
тика использоваться не будет, добави-
ли в антимонопольной службе.

Однократный рост цен на ЖКУ 
в 2020 году устанавливает распоряже-
ние кабмина, в котором фиксируются 
предельные индексы повышения пла-
ты в регионах. По словам исполнитель-
ного директора НП «ЖКХ Контроль» 
Светланы Разворотневой, его действие 
распространяется на газ, электриче-
ство, отопление, горячее и холодное 
водоснабжение, водоотведение, а так-
же вывоз мусора (обраще-
ние с ТКО).

Могучая куча
В 2019 году россияне произвели на 20% больше мусора

Виталий Воловатов

В 2019 году в стране заработали но-
вые правила обращения с твёрдыми 

коммунальными отходами (ТКО). Пла-
нируется, что к 2024 году 60% всего объ-
ёма ТКО должно идти на переработку, 
а 36% — уничтожаться. Пока же мусор-
ные горы только растут: по предвари-
тельным данным, в 2019-м россияне про-
извели на 20% больше бытовых отходов, 

чем в 2018-м (53,9 млн т). Ранее на пресс-
конференции президент Владимир Пу-
тин сообщил: в стране образуется около 
70 млн т мусора в год. По оценке специа-
листов, этот объём мог бы заполнить всю 
территорию делового центра «Москва-
Сити», поднявшись на треть высоты баш-
ни «Евразия», которая составляет 309 м.

Новые правила обращения с ТКО, 
вступившие в силу 1 января 2019 года, 
должны запустить технологии перера-

ботки бытовых отходов, сократить коли-
чество мусорных полигонов и предотвра-
тить образование несанкционированных 
свалок. По данным Минприроды, за про-
шлый год с территорий городских посе-
лений по всей стране было вывезено 
53,9 млн т мусора. Из них 47,9 млн т (или 
87% всего объёма) поступило на различ-
ные полигоны для захоронения — данный 
способ обращения с отхода-
ми пока является основным.

Бремя праздника
83% работодателей организуют новогодние 
корпоративы

Евгения Перцева, Наталья Васильева

В сё больше работодателей устраива-
ют для сотрудников новогодние кор-

поративы. В нынешнем сезоне празд-
ничные мероприятия проводят 83% 
компаний, следует из опроса HeadHunter, 
тогда как в 2018-м таких было 73%. Тен-
денцию подтвердили и в сервисе Rabota.
ru. При этом работодатели становятся 
скромнее — на корпоративные вечерин-
ки намного реже тратятся баснословные 
суммы, отмечают эксперты. Гонорары 
приглашённых музыкантов пока не па-

дают, но выступлений становится мень-
ше. Четверть компаний вообще органи-
зуют праздники в офисе.

В этом сезоне около 83% работо-
дателей проводят новогодние корпо-
ративы для своих работников — либо 
в конце декабря, либо планируют 
в январе, уже после каникул. В прош-
лом году показатель составлял лишь 
73%. Об этом «Известиям» рассказали 
в пресс-службе группы по поиску рабо-
ты и сотрудников HeadHunter.

Там добавили, что чаще всего устра-
ивают корпоративы компании из сферы 
юриспруденции, туризма, а также гос-
структуры. Реже всего гуляют на новогод-
них вечеринках медицинские сотрудники, 
специалисты в области логис-
тики и рабочий персонал.

МНЕНИЯ
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Тысяча черт
За что мы любим  
Михаила Боярского

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

М
ак

си
м 

Бл
ин

ов
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

06 Утечка на миллион
2019-й ознаменовался скандальными 
сливами из банков
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Елена Сидоренко, Ярослава Костенко

З апуск железнодорожного сообще-
ния Крыма с материком стал эпо-

хальным событием 2019 года. Так глава 
региона Сергей Аксёнов охарактеризо-
вал проезд первого пассажирского по-
езда по Крымскому мосту. В свою оче-
редь, в Ростуризме уже заявили, что 
теперь турпоток в республику может 
возрасти на 20%.

�� «ТАВРИЯ», МОСТИК 
И МОЛОДОЖЁНЫ

В ночь на 25 декабря по железнодорож-
ной части Крымского моста проехал 

первый пассажирский состав. В пути 
фирменный поезд «Таврия» из Санкт-
Петербурга в Севастополь провел 
43 часа 25 минут.

Приближаясь к мосту, поезд замед-
лил ход, а в коридорах вагонов пога-
сили свет, чтобы пассажиры смогли 
разглядеть красоту сооружений и ар-
хитектурной подсветки, а встречав-
шие состав жители Крыма — сфото-
графировать и поприветствовать его. 
Первая «Таврия» торжественно пре-
одолела мост за 30 минут, у обычных 
рейсов этот путь займёт в два раза 
меньше времени.

Встречал первый поезд пушистый 
талисман Крымского моста — кот Мо-

стик. На видео, выложенном на его 
странице в соцсети, усатый наблюда-
ет за проезжающим составом.

Одним из первых пассажиров 
стал полковник в запасе из Санкт-
Петербурга Юрий Багриновцев, кото-
рый направлялся в Севастополь, что-
бы навестить маму.

— Событие сравнимо с проходом 
первого поезда по маршруту Москва — 
Санкт-Петербург по Николаевской же-
лезной дороге. Это эпохальный час для 
истории России, — поделился он свои-
ми впечатлениями от поездки.

В компании «Гранд Сервис Экс-
пресс», отвечающей за пассажирское 
сообщение между Крымом и матери-

ком, отметили, что среди проводни-
ков первой «Таврии» были молодожёны 
Анна и Никита Боловиновы. Они сыг-
рали свадьбу накануне отправления — 
22 декабря.

�� С ЦВЕТАМИ ПОД ГАРМОШКУ

Первую остановку «Таврия» совершила 
в Симферополе. На вокзале под звуки 
гармошки её встречали около 300 че-
ловек с флагами России и цветами. 
В город приехал и глава Крыма Сергей 
Аксёнов, чтобы вместе с руководите-
лем Ростуризма Зариной Догузовой 
и другими почётными пассажирами 
проехать на поезде до Севастополя.

«Это собственность Израиля,  
спасибо Хрущёву»
A На это израильский премь-

ер ответил: «Я не против 
того, что надо тюрьму выводить. 
Но в связи с тем что это собствен-
ность Израиля, в отличие от Серги-
евского подворья, вы нам компенси-
руйте финансово, и мы тогда уведём 
оттуда тюрьму, а здание передадим 
вам». И добавил: «У вас же много бо-
гатых евреев». Владимир Владимиро-
вич говорит: «Я найду». Ну вот, пока 
не нашлись.

Вернуть подворья автоматиче-
ски мы не можем, потому что это 
собственность Израиля, спаси-
бо Хрущёву: за неделю до отстав-
ки он почти бесплатно всё это пере-
дал израильскому государству. Здесь 
нужно искать различного рода вари-
анты, чтобы они устроили всех. Есть 
ли эти варианты? Коротко отвечу: 
мы их прорабатываем. Президент наш 
в теме, он очень интересуется этим 
вопросом, тем более он человек веру-
ющий, православный, с удовольстви-
ем всегда посещает Святую землю.

Какие проекты ИППО сейчас осущест-
вляет в Сирии?

Мы первыми начали оказывать 
гуманитарную помощь ещё за год 
до того, как подключилось россий-
ское государство (сирийская кампа-
ния РФ началась в 2015 году. — «Из-
вестия»). Шесть лет назад я посетил 
с визитом Дамаск, встречался с пре-
зидентом САР Башаром Асадом, по-
том был мой доклад Владимиру Пу-
тину. Мы ежегодно направляли 
и направляем туда гуманитарную 
помощь, поставили уже 16 т грузов. 
Это и лекарства, и питание, и палат-
ки, детские игрушки, одежда, причём 
это небюджетные деньги — люди сда-
ют сами. Естественно, нам помогают: 
раньше самолётами МЧС, сейчас не-
посредственно бортами вооружён-
ных сил.

Создано большое отделение ИППО 
в Дамаске — 45 человек. Многие могут 
улыбнуться в ответ на то, что я сейчас 
скажу: через них мы пытаемся восста-
новить так называемые паломниче-
ские маршруты. В Дамаске есть что 
посмотреть. Я Сирию хорошо знаю, 
потому что возглавлял Российско-
сирийскую межправительственную 
комиссию в 1997–1999 годах, бывал 
во всех местах, которые потом, к со-
жалению, охватила война. Сегодня 
такая возможность есть, по крайней 
мере это касается столицы и окрест-
ностей. Там сейчас уже совершенно 
безопасно.

Какие ещё пункты будут включены 
в маршрут?

Храмовый комплекс в Маалюле, 
Алеппо, но его надо восстанавливать, 
конечно. Сам Дамаск, Хомс. Я ездил 
в столицу САР, когда наше посольство 
было готово эвакуироваться, когда 
уже крест поставили на Сирии. Сла-
ва Богу, мы вернулись. Сейчас в Да-
маске совершенно спокойно. Центр 
как был, так и остался — эти удиви-
тельные церкви, базары и в целом на-
строение.

Когда состоится первый паломниче-
ский тур?

Со следующего года. Месяц на-
зад у меня была делегация из Сирии, 
мы как раз обсуждали детали. Думаю, 
запустим по весне, потому что это са-
мое хорошее время — не так жарко, 
уже градусов 27–28. Сейчас самолё-
ты летают непосредственно в Дамаск. 

Можно приехать в Ливан, отдохнуть 
там и за 2,5 часа на машине добрать-
ся до столицы Сирии, причём дорога 
пролегает через сказочно красивую 
долину Бекаа.

Это будет тур для всех желающих?
Да, для всех желающих. Мы его 

сейчас разрабатываем. У нас есть па-
ломнический центр «Святая земля», 
через него можно будет записаться.

В каких ещё странах Ближнего Восто-
ка работает ИППО?

В Палестине мы также построи-
ли школу, российский культурный 
центр ИППО. В школе учатся 500 
арабских мальчиков, все они пре-
красно знают русский язык. В сле-
дующем году будет первый выпуск, 
и мы договорились с Россотрудни-
чеством, что для них будут выделе-
ны места в российских вузах.

В Вифлееме построена больни-
ца, в Иерихоне, где гора Искушения, 
на улице Дмитрия Медведева (одну 
из центральных улиц города в янва-
ре 2012 года назвали в честь россий-
ского политика, который на тот мо-
мент был главой РФ. — «Известия») 
мы вместе с управлением делами 
президента РФ воздвигли огром-
ный культурный центр. Продолжаем 
активно работать с палестинцами 
по поводу паломнических маршру-
тов. Один Иерихон, где 40 дней мо-
лился Иисус, чего стоит.

Новый проект запланирован 
в Иордании. Я там был недавно, 
встречался с руководством коро-
левства. Иорданцы попросили, что-
бы мы им построили русскую школу. 
Там есть французские, американ-
ские, немецкие, английские шко-
лы, а нашей нет ни одной. Они гото-
вы сами нанять учителей, у них есть 
такая возможность — много наших 
женщин вышли замуж за иорданцев.

Когда откроется эта школа?
Правительство изыскивает сред-

ства для возведения школы. Есть 
прямое поручение Дмитрия Мед-
ведева, я к нему обратился, он меня 
поддержал. Сейчас идёт поиск ин-
вестора.

«Известия» неоднократно писа-
ли о том, что ИППО планирует по-
строить модульную русскую школу 
в Дамаске. Но новостей об открытии 
почему-то пока нет...

Мы решили уйти от этого про-
екта. Сирийцы нас попросили вос-
становить разрушенную школу, что 
мы и сделали — это и эффективнее, 
и дешевле, и учителя есть. Нужно, 
чтобы ситуация разрядилась с во-
енной точки зрения, в Идлибе пока 
не всё просто, усилия страны на-
правлены туда.

В Сирии в городе Маалюля есть древ-
ний христианский монастырь, кото-
рый в 2013 году разграбили и разру-
шили террористы. Помогает ли ИППО 
восстанавливать комплекс?

Да, мы помогаем Антиохийскому 
патриарху, в том числе финансово. 
Маалюля — это древнейший храм 
и единственное место, где сохра-
нился арамейский язык — язык Ии-
суса Христа. Это уникальный ком-
плекс.

Но звучали мнения, что восстано-
вить храм в первозданном виде уже 
не удастся. Аналогично учёные гово-
рили и о будущем другого памятни-
ка мирового значения — Пальмире...

В первозданном виде, конеч-
но, нет. Есть то, что ещё можно со-
хранить, в том числе и в Пальмире. 
А можно, конечно, сделать по ана-
логии с тем, как в Москве восстано-
вили храм Христа Спасителя, но это 
уже будет новодел. Тут тонкая вещь, 
связанная с тем, что Маалюля — па-
мятник ЮНЕСКО.

Сирия включена в санкционные 
списки Запада, европейские и даже 
арабские страны не спешат восста-
навливать страну. Однако те же ев-
ропейцы выражали и выражают 
сожаление, видя разрушенную Паль-
миру. Помогает ли сегодня Европа 
Сирии с восстановлением культур-
ных ценностей?

Вы правы, сотрудничество ведёт-
ся через ЮНЕСКО, восстанавливает-
ся Пальмира. Мы этот вопрос подни-
мали два года назад в организации. 
Из европейцев французы, насколько 
я знаю, в определённой степени из-
менили своё отношение в том числе 
и к руководству Сирии, прекрасно 
понимая: если не оказать экономи-
ческую помощь или хотя бы не снять 
санкции с Сирии, там вырастет но-
вый ИГИЛ (организация запрещена 
в РФ. — «Известия»). Эта зараза всег-
да растёт там, где плохо.

Вперёд и с целью 
Нацпроекты не будут подгонять под показатели

Новости  

« Я ЕЗДИЛ В ДА-
МАСК, КОГДА 
РОССИЙСКОЕ 

ПОСОЛЬСТВО БЫЛО ГОТО-
ВО ЭВАКУИРОВАТЬСЯ, КОГ-
ДА УЖЕ КРЕСТ ПОСТАВИ-
ЛИ НА СИРИИ. СЛАВА БОГУ, 
МЫ ВЕРНУЛИСЬ. СЕЙЧАС 
В ДАМАСКЕ СОВЕРШЕННО 
СПОКОЙНО

Поезд Санкт-Петербург — Севастополь пересекает Керченский пролив по новому мосту, 25 декабря

Дмитрий Лару

Повышение уровня жизни и реальных 
доходов россиян — главная задача 

властей на следующий год. Об этом 
Владимир Путин заявил на совещании 
с правительством 25 декабря. Для до-
стижения этой цели, подчеркнул он, 
необходимо в полной мере реализо-
вать национальные проекты. Пока же 
президент сомневается, что большин-
ство граждан чувствуют, что принятые 
государством меры изменят их жизнь 
к лучшему. На системных проблемах, 
которые мешают руководству страны 
добиться результатов, российский ли-
дер остановился в ходе заседания Сове-
та по стратегическому развитию и нац-
проектам.

�� АКЦЕНТ НА ЧЕЛОВЕКЕ

На традиционном предновогоднем 
совещании с членами правительства 
Владимир Путин не только оценива-
ет работу министров в уходящем году, 
но и ставит задачи, которые необходи-
мо реализовать в ближайшее время.

По словам президента, в первую 
очередь важно сосредоточиться 
на реальных доходах граждан. Чтобы 
добиться этой цели, надо совершен-
ствовать структуру и качество на-
циональной экономики  — нынеш-
них темпов роста пока недостаточно, 
вновь напомнил глава РФ. Способство-
вать этому росту должны, в частности, 
по этапная реализация нацпроектов 
и развитие инфраструктуры, что в ито-
ге создаст базу для прогресса в ключе-
вых отраслях.

— В последний квартал уходяще-
го года, даже начиная с третьего, мы ви-
дим определённые темпы роста дохо-
дов населения и реальных заработных 
плат, — подчеркнул глава РФ. — Нуж-
но, чтобы эта тенденция была сохра-
нена и, наоборот, усилена. Мы с вами 
знаем: одной из главных задач в этой 
сфере является повышение уровня до-
ходов граждан, особенно среди тех ка-
тегорий, которые получают наимень-
шие доходы. Вот это задача номер один.

Этот вопрос непосредственно свя-
зан с решением демографических 
проблем, поскольку особая нагруз-
ка, как правило, приходится на семьи 
с детьми, добавил Владимир Путин.

Упомянул президент и конкретные 
достижения работы правительства.

— Конечно, из того, что нельзя не от-
метить в качестве позитива, — это соз-
дание хорошей макроэкономической 
базы развития, — сказал руководитель 
страны. — Правительство вместе с Цен-
тральным банком вышло на минималь-

ный уровень инфляции: он колеблется 
уже около 3%.

Крупные инфраструктурные проек-
ты — такие, как возведение Крымско-
го моста, — должны сопровождаться 
решением обычных задач, которые 
позволят всем гражданам ощутить 
улучшение качества жизни, подчерк-
нул в беседе с «Известиями» предсе-
датель комитета Совета Федерации 
по социальной политике Валерий Ря-
занский. Речь идёт, например, о восста-
новлении дорог, строительстве школ 
и больниц. Добиться надо и доступно-
сти первичного звена здравоохране-
ния, отметил сенатор.

Безусловно, необходимо обращать 
внимание и на справедливость рас-
пределения зарплаты — достойно за-
рабатывать должны учителя, врачи 
и представители других профессий 
во всех регионах страны. Только тог-
да молодые специалисты будут оста-
ваться в регионах, считает Валерий Ря-
занский.

— Необходимо, чтобы молодой чело-
век видел перспективу — что он при-

ходит не на минимальную зарплату, 
а на базовую ставку, с которой дальше 
можно расти за счёт повышения ква-
лификации, разрядности и так далее, — 
добавил он.

�� СИСТЕМНЫЕ СБОИ

К социальным проблемам Владимир 
Путин вернулся на заседании Совета 
по стратегическому развитию и нац-
проектам, которое прошло в тот же 
день в Кремле. Президент остановил-
ся в первую очередь на вопросах, ко-
торые так и не были решены в теку-
щем году.

— Некоторые важные показатели 
не были достигнуты, прежде всего 
это касается снижения смертности. 
В целом снижение смертности есть, 
но есть вопросы, на которые следует 
обратить особое внимание. О чём идёт 
речь? Смертность от сердечно-сосуди-
стых и онкологических заболеваний. 
Так, как мы рассчитывали это сделать, 
нам пока это сделать не удалось, — кон-
статировал Владимир Путин.

При этом президент уточнил, что 
за десять месяцев 2019 года смертность 
от болезней системы кровообращения 
составила 579,9 случая на 100 тыс. че-
ловек, а по итогам года ожидалось 575. 
Смертность от новообразований — 
203,2 случая при целевых 199,5.

Коснулся глава государства и эко-
номических вопросов — в частности, 
он отметил, что план роста экспорта 
промышленной продукции не выпол-
нен почти на $8 млрд. Поэтому необхо-
димо улучшить меры стимулирования 
работы с зарубежными партнёрами, 
добавил Владимир Путин.

Были названы на заседании и си-
стемные проблемы, которые не позво-
ляют в полной мере выполнить постав-
ленные цели. Так, президент подверг 
критике сбои в перенастройке системы 
госуправления. По словам российско-
го лидера, от некоторых сотрудников 
федеральных органов до сих пор звучат 
«предложения скорректировать целе-
вые показатели проектов».

— Мы не будем этого делать, потому 
что мы не должны снижать заявленную 

На заседании в Кремле президент обозначил задачи власти на будущий год

Долина 
Бекаа — по этим 

живописным 
местам пролегает 

древняя дорога 
в столицу Сирии

Дамаск — это 
храмы, музеи и 

восточный базар. 
Сегодня здесь уже 

безопасно

Монастырь 
в городе 
Маалюля — 
единственное 
место в мире, 
где сохранился 
арамейский язык

Что увидят паломники
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Первый в путь 
Крым ждёт роста потока туристов
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Глава республики отметил, что 
открытие железнодорожного сооб-
щения по Крымскому мосту — одно 
из самых важных событий для полу-
острова, случившихся в 2019 году.

— Событие, без преувеличения, 
эпохальное. Впечатления от поезд-
ки у всех только положительные, на-
строение хорошее, новые вагоны ком-
фортабельные, техника полностью 
соответствует требованиям и ожида-
ниям, — передаёт пресс-служба пра-
вительства региона слова Сергея Ак-
сёнова.

После запуска железнодорожно-
го сообщения с Крымом Зарина До-
гузова заявила, что её ведомство 
ожидает 20-процентного роста по-

тока туристов на полуостров. А ви-
це-президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин в беседе 
с «Известиями» отметил, что эта циф-
ра может быть и больше.

— Увеличение турпотока зави-
сит от целого комплекса факторов — 
средств размещения, предоставля-
емых услуг и их качества, цен и так 
далее. Транспортная составляющая 
в этом плане играет важнейшую роль, 
тем более что она снижает стои-
мость, — сказал он.

Утром 26 декабря в Крым прибыва-
ет и двухэтажный пассажирский по-
езд, следовавший из Москвы в Сим-
ферополь. Его путь занял 33 часа 
5 минут.

Ещё «Зелёные»
Новый кабмин не повлияет на связи Вены и Москвы

Мария Васильева

В хождение партии «Зелёные» в но-
вое правительство Австрии может 

сделать общую тональность и рито-
рику в стране менее благожелатель-
ными по отношению к России. Но су-
щественным образом на связях Вены 
и Москвы приход нового кабинета ми-
нистров не скажется, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. Как 
ожидается, коалиция во главе с лиде-
ром правой Австрийской народной 
партии (АНП) Себастьяном Курцем бу-
дет официально утверждена уже в на-
чале января.

Своё намерение начать коалици-
онные переговоры с партией «Зе-
лёные» лидер АНП Себастьян Курц 
обозначил ещё в ноябре. И тог-
да он прямо признал: процесс бу-
дет сложным, а результат неясным. 
Во многом столь осторожные оцен-
ки мотивировались расхождениями 
двух партий по вопросам экономики, 
защиты окружающей среды и мигра-
ционной политики.

Не совпадали политические силы 
в позициях и на российском направ-
лении. Если Себастьян Курц, бывший 
в недавнем прошлом канцлером Ав-
стрии, относился к России в целом 
прагматично-благожелательно, то «Зе-
лёные» всегда открыто критиковали 
Москву и российскую внешнюю по-
литику. Именно представители этой 
партии выступили с осуждением быв-
шего министра иностранных дел Ка-
рин Кнайсль за приглашение на свою 
свадьбу российского президента Вла-
димира Путина. Австрийский депутат 
Европарламента от фракции «Зелё-
ные — Европейский свободный альянс» 
Михель Раймон даже призывал госпо-
жу Кнайсль подать в отставку в свя-
зи с посещением торжества россий-
ским лидером.

Ввиду вхождения «Зелёных» в но-
вое правительство Австрии — его Курц 
обещал официально сформировать 
в первой половине января — на повест-

ке дня встал вопрос о том, какое вли-
яние новый партнёр будет оказывать 
на внешний курс Вены по отношению 
к Москве.

По мнению доцента кафедры за-
рубежного регионоведения и внеш-
ней политики РГГУ Вадима Трухачёва, 
присутствие партии «Зелёные» в пра-
вящей коалиции выведет Австрию 
из тех стран, которые благожелатель-
но относятся к РФ, но и в число анти-
российски настроенных государств 
она не попадёт.

— Внешнеполитическое ведомство 
останется за Народной партией, тогда 
как «Зелёные» получат менее значи-
мые посты, — заметил эксперт в беседе 
с «Известиями». — Несмотря на то что 
«Зелёные» станут выступать против 
строительства «Северного потока-2», 
будет найден своего рода компро-
мисс: Австрия ужесточит общую ли-
нию по отношению к России, но газо-
провод всё-таки построят.

Руководитель отдела социальных 
и политических исследований Инсти-
тута Европы РАН Владимир Швейцер 
выразил уверенность, что отношения 
двух стран никак не изменятся, по-
скольку проведение внешней полити-
ки — прерогатива не отдельной партии, 
а всего правительства.

— Австрия — государство, у которо-
го с нами достаточно хорошие отно-
шения. Если даже говорить о санкциях, 
Вена их поддерживает только потому, 
что страна входит в Евросоюз, дело 
тут не в «Зелёных», — сказал эксперт 
«Известиям».

Косвенным свидетельством того, 
что от смены политических партий 
в австрийском правительстве настрой 
на взаимовыгодное сотрудничество 
не изменится, можно счесть и заявле-
ние президента Ассоциации европей-
ских торгово-промышленных палат 
Кристофа Ляйтля.

— Россия и ЕС остаются важными 
торговыми партнёрами и вместе несут 
ответственность за мир, процветание 
и безопасность. И, как сопредседатель 
«Сочинского диалога» (форум граждан-
ских сообществ России и Австрии. — 
«Известия»), я сделаю всё от меня зави-
сящее, чтобы найти хорошие решения 
для больших вызовов нашего време-
ни, — заверил он «Известия».

Аналогичное мнение выразил 
«Известиям» и профессор Университета 
Вены и эксперт по истории Восточной 
Европы Вольфганг Мюллер. Он также 
признал: политика Австрии, в том чис-
ле и в случае с известными событиями 
в Крыму и на востоке Украины, опреде-
ляется её членством в ЕС. Однако даже 
санкционные ограничения не оказа-
ли, по его словам, большого влияния 
на наши двусторонние связи.

— Смена правительства в Австрии 
и в прошлом не становилась причиной 
существенных изменений в австрий-
ско-российских отношениях. С 1991-го 
до событий 2014-го во всех политичес-
ких, культурных и экономических об-
ластях они развивались позитивно, — 
резюмировал Вольфганг Мюллер, 
добавив, что и при формировании но-
вой коалиции каких-либо радикаль-
ных изменений в политике Вены в от-
ношении Москвы ждать не стоит.

При этом австрийский политолог 
отметил: для «Зелёных» права чело-
века и международное право тради-
ционно преобладали над интереса-
ми внешней торговли. И нынешний 
президент Австрии Александр Ван 
дер Беллен, возглавлявший эту по-
литическую силу в 1997–2008 годах, 
по-прежнему поддерживает пар-
тийную линию по многим вопросам 
внешней повестки. Это относится 
и к строительству «Северного пото-
ка-2», негативное отношение к кото-
рому обусловлено не столько внешне-
политическими факторами, сколько 
вопросами защиты окружающей сре-
ды, заверил эксперт.

Вперёд и с целью 
Нацпроекты не будут подгонять под показатели

 Новости

Год истории

Константин Косачёв

Председатель комитета Совета 
Федерации по международным делам

Н аступающий 2020-й, скорее всего, 
не станет переломным для многих 

негативных тенденций, сохранявших-
ся в нынешнем году. Система между-
народных отношений будет оставаться 
нестабильной, причём максимальную 
нестабильность в неё по иронии будут 
привносить именно те, кто на словах 
борется с «ревизионистскими государ-
ствами» якобы в интересах глобальной 
стабильности. Ключевой конфликт на-
шего времени — между однополярным 
«порядком, основанным на правилах» 
и полицентричным порядком, основан-
ным на праве, — будет во многом про-
должать определять мировую повест-
ку-2020.

Любопытно в этом контек-
сте вспомнить, как в конце 
2003 года на сайте Национально-
го совета по разведке США (National 
Intelligence Council) были представ-
лены данные исследования, по-
свящённого тенденциям развития 
современного мира. По мнению ав-
торов, к 2020 году возврат к воен-
ной и идеологической конфронтации 
России с Западом даже виртуаль-
но уже невозможен. В международ-
ных отношениях РФ станет близко 
идентифицировать себя с Европой 
и, возможно, даже свяжет себя с ней 
каким-либо видом формального до-
говора или соглашения. Как видим, 
«страшно далеки они от народа».

Специфика нынешней ситуации 
применительно к нашей стране про-
является в том, что большинство 
конфликтных тем и наиболее острых 
узлов мировой политики так или 
иначе затрагивает нас напрямую или 
косвенно. Россию вспоминают, ког-
да речь заходит о Ближнем Восто-
ке или Африке, о Латинской Америке 
или Корейском полуострове, о выбо-
рах в США или Brexit, о Балканах или 
Каталонии. И это вовсе не означа-
ет, что РФ действительно причастна 
к каким-то событиям непосредствен-
но или опосредованно. Чаще её по-
минают, что называется, всуе, и это 
я считаю весьма негативной тенден-

цией, которую пока так и не удалось 
переломить.

Поэтому в числе основных ожи-
даний на 2020 год в принципиальном 
плане более всего хотелось бы, чтобы 
были подвижки именно в этом: что-
бы руководители других стран не-
сколько раз подумали, прежде чем 
пытаться решать свои собственные 
проблемы за счёт хороших отноше-
ний с Россией. Издержки должны пе-
ревешивать некие тактические плю-
сы.

Сегодня в Европе вопиющий де-
фицит независимо и стратегически 
мыслящих политиков, и это негатив-
но влияет на международный климат 
в той же мере, как и национальный 
и партийный эгоцентризм американ-
ского истеблишмента, окончатель-
но подчинившего внешнюю полити-
ку внутренней.

И именно ожидания на этом на-
правлении я бы с большой степенью 
уверенности отнёс в раздел «чего 
точно не будет»: отрезвления в кон-
грессе США, в особенности в рядах 
«закусивших удила» импичмента оп-
понентов действующего президента. 
Предвыборная кампания (а всевоз-
можные санкции и расследова-
ния — это её часть) набирает обороты, 
и вплоть до её кульминации в ноябре, 
когда Америка выберет нового (или 
старого) президента, ничего хороше-
го на российском направлении ждать 
не приходится. Весь негатив по РФ 
на Капитолийском холме предусмо-
трительно прописали в виде законов 
и уже включили в бюджет, и повер-
нуть это вспять даже в среднесроч-
ной перспективе вряд ли получится. 
Но, читая все более абсурдные обо-
снования очередных санкций, мож-
но окончательно убедиться в том, 
что последовательность и масштаб 
репрессалий на самом деле никак 
не привязан к происходящему вне 
Америки, в том числе к «поведению» 
России, на изменение которого номи-
нально направлено санкционное дав-
ление.

А из хорошего в разделе «точно 
не будет» — газового кризиса в тре-
угольнике Россия — Украина — Ев-
росоюз. Удалось достигнуть догово-
рённости по параметрам транзита, 
хотя, конечно, всем пришлось пой-
ти на компромисс ради достиже-
ния приемлемого результата. По-
нятно, что как по команде «партии 
войны» в обеих странах зашумели 
о поражении, а ведь на самом деле 
удалось обезвредить одну из опас-
нейших «мин» под европейской ста-
бильностью. Не случайно фракция 
«Европейская солидарность» во гла-
ве с экс-президентом Украины Пе-
тром Порошенко уже потребовала 
провести срочное заседание Совета 
нацбезопасности и обороны из-за до-

говорённостей между «Газпромом» 
и «Нафтогазом», усмотрев в них оче-
редную «зраду» и предательство. 
И это хороший признак: значит, на-
лицо действительно шаг к нормали-
зации, категорически неприемлемой 
для сторонников Порошенко, заинте-
ресованных в сохранении конфликта.

А что же точно будет в 2020 году?
Самое важное событие предсто-

ящего года — 75-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. И по на-
растающему валу атак на историю 
с самых разных сторон уже можно 
судить, что важнейшая дата в жиз-
ни не только нашей страны, но все-
го человечества будет отмечаться 
в весьма непростой международной 
атмосфере. За прошлое взялись осно-
вательно, его вписывают в нынешний 
политический контекст, и нас, безус-
ловно, ждут очередные «открытия» 
на этой ниве. Именно поэтому всем 
нам, каждому на своей позиции нуж-
но твёрдо отстаивать историческую 
правду, ибо это долг не только перед 
предками, но и перед потомками, ко-
торых не должны учить по искажён-
ным учебникам.

Среди прочих событий, конечно 
же, выборы в США, и пока предска-
зать их итог не получается практи-
чески ни у кого. Как бы мы ни от-
носились к кандидатам и ко всему 
негативу в отношении России в этом 
контексте, безусловно, исход проти-
востояния между республиканцами 
и демократами повлияет на мировую 
повестку. Но почувствуем мы это, 
скорее всего, лишь к 2021 году. Хотя 
я бы спрогнозировал, что при любом 
исходе выборов значение россий-
ской темы во внутриамериканских 
политических реалиях будет немно-
го снижаться. Отчасти потому, что 
хуже, наверное, некуда.

В числе обязательно грядущих со-
бытий: завершение прокладки труб 

«Северного потока-2» вопреки нарас-
тающим санкциям тех же США, ко-
торые теперь уже «бьют по своим, 
чтобы чужие боялись»: применяют 
санкции к собственным европейским 
союзникам, обосновывая это... необ-
ходимостью их защиты!

Рассчитываем также на то, что 
весной, как и договаривались в Па-
риже на встрече «нормандской чет-
вёрки», состоится саммит в том же 
составе, на котором в идеале полу-
чится сделать ещё один шаг вперёд. 
Однако результата, конечно же, ни-
кто не гарантирует. Обмен пленными, 
разведение конфликтующих сторон 
от линии соприкосновения ещё в не-
скольких точках, снижение военной 
активности — всё это может оказать-
ся максимумом, а не минимумом.

Но, безусловно, именно с норма-
лизацией обстановки в Донбассе свя-
заны наши самые большие надежды 
на 2020 год: то, что необязатель-
но произойдёт, но ради чего мы бу-
дем прилагать все наши усилия. Ведь 
главное, чтобы люди перестали гиб-
нуть и страдать, ради этого мы тер-
пим санкции и работаем на диплома-
тических фронтах, в том числе чтобы 
мир, не дай Бог, не оказался страш-
нее войны.

В числе наших надежд на 2020-й — 
продвижение сирийского урегулиро-
вания. Здесь российская дипломатия 
как минимум не отставала от воен-
ных, и уходящий год был отмечен 
немалыми внешнеполитическими 
успехами, в числе которых, несом-
ненно, саммит президентов России 
и Турции в Сочи, где достигнуты важ-
нейшие договорённости, предотвра-
тившие возможную эскалацию кон-
фликта в САР.

Ещё одна важная тема — перспек-
тивы в сфере разоружения и контро-
ля над вооружениями. После выхо-
да США из Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности 
(ДРСМД) эти перспективы выглядят 
всё менее радужными. Особое беспо-
койство вызывает судьба Договора 
о мерах по дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегических на-
ступательных вооружений (СНВ-III). 
По существу это последний «боль-
шой» договор в данной сфере. И если 
он прекратит своё существование 
(а это произойдёт автоматически 
в следующем году, коль скоро сторо-
ны не продлят его действие на новый 
срок), то мир останется практически 
без соглашений, сдерживающих гон-
ку вооружений и военные амбиции 
отдельных государств.

Будучи оптимистом, хочу верить, 
что нашими общими усилиями и, мо-
жет быть, с помощью небольшого но-
вогоднего чуда многое получится 
и мир, надеемся, станет чуть более 
стабильным и спокойным.

МНЕНИЕ

Выход на союз с «Зелёными» был для главы австрийских «народников» 
Себастьяна Курца непростым процессом

« В ЕВРОПЕ СЕГОД-
НЯ ДЕФИЦИТ НЕ-
ЗАВИСИМЫХ 

ПОЛИТИКОВ, И ЭТО НЕГА-
ТИВНО ВЛИЯЕТ НА МЕЖДУ-
НАРОДНЫЙ КЛИМАТ В ТОЙ 
ЖЕ МЕРЕ, КАК И НАЦИО-
НАЛЬНЫЙ И ПАРТИЙНЫЙ 
ЭГОЦЕНТРИЗМ АМЕРИКАН-
СКОГО ИСТЕБЛИШМЕНТА, 
ОКОНЧАТЕЛЬНО ПОДЧИ-
НИВШЕГО ВНЕШНЮЮ ПО-
ЛИТИКУ ВНУТРЕННЕЙ

« НЕСМОТРЯ НА 
ТО ЧТО «ЗЕЛЁ-
НЫЕ» СТАНУТ 

ВЫСТУПАТЬ ПРОТИВ СТРО-
ИТЕЛЬСТВА «СЕВЕРНОГО 
ПОТОКА-2», ГАЗОПРОВОД 
ВСЁ-ТАКИ ПОСТРОЯТ

Первые железнодорожные пассажиры радуются встрече с Крымом

планку достижения тех целей, которые 
для себя поставили, — подчеркнул Вла-
димир Путин. — Заниматься ревизией 
целей национального развития считаю 
нецелесообразным, любые попытки 
подогнать показатели, чтобы работать 
так, как частенько мы работали, здесь 
не нужны, вредны и недопустимы.

Президент обратил внимание 
на «недостаточное качество взаимо-
действия федеральных органов с ре-
гиональными», хотя именно в субъек-
тах зачастую решается большинство 
задач нацпроектов.

— К сожалению, бывает так, что со-
глашения с регионами подписаны, 
деньги выделены, и на этом наши кол-
леги в федеральных ведомствах счита-
ют отношения с коллегами в регионах 
завершёнными, в конце года регион 
должен отчитаться — и всё. Думаю, что 
это неправильный подход, — пояснил 
глава государства.

Есть серьёзные проблемы и с фи-
нансированием нацпроектов. По дан-
ным президента, на конец ноября 
кассовое исполнение нацпроектов 
составило 74,8%.

— Но, скажем, одно из таких ключе-
вых направлений, которое является 
чуть ли не основным, во всяком слу-
чае, чрезвычайно важным, — цифро-
вая экономика, кассовое исполнение 
вообще 27,3%, а по экологии — 39,8, — 
подчеркнул Владимир Путин.

Президент отметил и недостаточ-
ное информационное сопровождение 
национальных проектов — в сентябре 
30,6% граждан вообще не знали об ис-
полнении нацпроектов, а в апреле 
их было около 31%. При этом он под-
черкнул: «общение, постоянный кон-
такт с гражданами и общественными 
объединениями обязаны быть» в ос-
нове действий руководства страны.

Информационной поддержки нац-
проектам действительно не хватает, 
согласен зампред комитета Госдумы 
по охране здоровья Леонид Огуль.

— Но это наша задача — депутат-
ского корпуса и наших обществен-
ных приёмных. Эту задачу уже ста-
вили и на съезде «Единой России». 
Я считаю, что об этом надо говорить, 
люди должны об этом знать. Нам всем 
надо больше общаться, встречаться 
с людьми и говорить про нацпроекты. 
Это очень важное направление, ко-
торое затрагивает все социальные 
аспекты. Аудитории разные, и с каж-
дой нужно разговаривать на понят-
ные именно им темы, — заявил «Извес-
тиям» парламентарий.

На встрече с представителями 
крупного бизнеса, которая состоя-
лась в этот же день, президент, в част-
ности, заявил о необходимости уве-
личения инвестиций в основной 
капитал в РФ.

— Нам нужно довести их в ближай-
шие года до 25%, а потом и до 27%, 
в принципе абсолютно реализуемый 
показатель, имею в виду, что сейчас 
у нас 21% с небольшим, — подчеркнул 
Владимир Путин.

Уже поздним вечером глава госу-
дарства принял участие в предново-
годнем хоккейном матче на Красной 
площади. Президент, игравший под 
номером 11, стал не единственным по-
литиком, который в этот вечер надел 
коньки. В одной команде с ним высту-
пал Сергей Шойгу, а противостоять 
им пытались, например, губернатор 
Тульской области Алексей Дюмин 
и глава Подмосковья Андрей Воро-
бьёв. Разумеется, на льду можно было 
оценить и талант легенд российского 
спорта — Павла Буре, Александра Мо-
гильного или Игоря Мишукова. Воз-
можность сыграть в хоккей в самом 
центре столицы не упустили и другие 
известные личности, включая круп-
ных российских предпринимателей.
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Тарифное удержание

A При установке порога 
в первую очередь прави-

тельство ориентируется на инфля-
цию, поэтому среднее повышение 
цен по стране и ожидается на том же 
уровне — 4%, пояснил ответственный 
секретарь экспертного совета коми-
тета Госдумы по ЖКХ Павел Склян-
чук. Рост по разным видам комму-
нальных услуг в регионе может 
различаться, но суммарно не дол-
жен превышать предельные индек-
сы, добавил он.

Для каждого субъекта опреде-
ляется свой индекс. Самая высокая 
планка установлена для Чеченской 
Республики — 6,5%. Также доволь-
но высока она для других регионов 
Северного Кавказа (Дагестан — 5,2%, 
Ингушетия — 5,1%, Кабардино-Балка-
рия — 5,4%). Самый низкий индекс — 
у Ненецкого автономного окру-
га — 2,4%. В большинстве регионов 
он составляет 3,6–4%. В Москве план-
ка определена на уровне 5%, в Санкт-
Петербурге — 3,8%.

По словам Светланы Разворот-
невой, разница в величине индекса 
объясняется потребностями регио-
нов, например, в ремонте коммуналь-
ной инфраструктуры. Для субъектов 

с самыми высокими индексами в пре-
дыдущие годы устанавливались, на-
оборот, наименьшие предельные 
значения повышения тарифов, до-
бавила она.

— Действительно, в некоторых ре-
гионах Северного Кавказа сильно 
устаревшая инфраструктура. А в пре-
дыдущие годы индекс там был один 
из самых низких — около 3%, — ска-
зала Светлана Разворотнева.

�� О НАБОЛЕВШЕМ

Впрочем, далеко не в каждом реги-
оне удаётся решить проблему уста-
ревших коммуникаций за счёт ус-
реднённого повышения тарифов, 
отметила директор ассоциации НП 
«Национальный жилищный кон-

гресс» Татьяна Вепрецкая. Состояние 
коммуникаций и стоимость самих 
ресурсов в регионах могут разли-
чаться в десятки раз, а цены повы-
шаются одномоментно и почти оди-

наково. В результате часть регионов 
недополучает необходимые деньги, 
а часть, напротив, получает излиш-
ние, считает Светлана Разворотнева.

По её мнению, разумно было бы 
позволить субъектам самостоятель-
но определять, насколько необходи-
мо повышать цены на ЖКУ.

Татьяна Вепрецкая добавила, что 
в большинстве регионов действу-
ют искусственно заниженные нор-
мативы ЖКУ — тарифы, по которым 
ведётся расчёт платы, если житель 
не пользуется счётчиками. Адекват-
ные нормативы действуют только 

в нескольких субъектах — в их числе 
Москва, Красноярский край, Татар-
стан, Башкирия.

Сдерживание роста тарифов об-
условлено невысоким уровнем жиз-
ни граждан. По данным директора 
по развитию Professional FM Алек-
сандра Устинова, 70% расходов со-
циально незащищённых групп насе-
ления составляет потребительская 
корзина.

— Если остаток будет занимать 
плата за ЖКУ, это будет критично 
с точки зрения жизненных условий, — 
подчеркнул эксперт.

С другой стороны, специально 
для помощи таким людям в стране 
действуют льготы. Как сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Мин-
строя России, субсидия на оплату 
жилья и коммунальных услуг пре-
доставляется гражданам, если эти 
расходы превышают предельно до-
пустимую долю на подобные траты 
в общем доходе семьи. Также льготы 
предусмотрены для участников ВОВ, 
ветеранов боевых действий, инвали-
дов войны, чернобыльцев и их вдов, 
бюджетников образовательных уч-
реждений, инвалидов I–III групп 
и других.

Как отметили в пресс-службе 
ФАС, в 2018–2019 годах служба про-
вела проверки предельных тарифов 
на вывоз мусора в 40 регионах. В ре-
зультате в части субъектов суще-
ственно снизились тарифы на этот 
вид ЖКУ. Например, в Свердловской 
области они сократились на 16,8%, 
в Кировской области  — на 16,2%, 
в Оренбургской  — на 11,9%, в Ко-
стромской — на 10,9%.

К концу 2019-го снизился и сред-
ний платёж за услуги по вывозу ТКО 
в стране. В середине этого года он со-
ставлял примерно 92,5 рубля на че-
ловека в месяц, а теперь сократился 
до 88,95 рубля. Примерно в 40 субъек-
тах тариф ниже этого среднего зна-
чения, отметили в ФАС.

Часть услуг и сегодня находит-
ся под контролем регионов, тарифы 
по ним будут повышаться в том чис-
ле и с 1 января. Например, в Москве 
вырастет плата за содержание жило-
го помещения на 5%, взнос на капре-
монт поднимут на 3,7%.

Сергей Прудников 

В Донбассе готовятся к праздно-
ванию Нового года и, несмотря 

ни на что, верят, что 2020-й будет луч-
ше уходящего. На центральных пло-
щадях городов ЛНР и ДНР уже горят 
гирляндами ёлки. В ночь на 1 янва-
ря традиционно отменят комендант-
ский час, и можно будет гулять до утра. 
Специальный корреспондент «Извес-
тий» узнал у жителей республик — как 
они планируют отметить предстоящий 
праздник и чего ждут от наступающе-
го года.

�� НОВЫЙ БЕЛЫЙ КОСТЮМ

Село Коминтерново, что на юге ДНР, — 
одна из самых горячих точек на ли-
нии соприкосновения. Во фронто-
вых сводках об этом уничтоженном 
на треть населённом пункте говори-
ли весь год.

Татьяна Ивановна — жительница 
Коминтерново и староста местного 
храма Святителя Спиридона (тако-
го же разрушенного, как село). Сре-
ди событий последних дней называ-
ет попадание пули в соседское окно. 
И разрыв снаряда во дворе напротив. 
Несмотря на постоянную опасность, 
уезжать никуда не собирается.

— Дом родители мои построили, 
я тут родилась, сама детей вырасти-
ла, — говорит «Известиям» женщи-
на. — 67 лет прожила! Не могу бросить. 
Хожу в храм, молюсь, укреп ляюсь 
духом, верю, что переживём эти не-
взгоды.

Церковь, по словам Татьяны, вме-
сте с ней постоянно посещают ещё 

четверо прихожан. Батюшки своего 
нет — приезжает только два раза в ме-
сяц. И поэтому в воскресные дни сами 
открывают двери храма, топят печку, 
зажигают свечи и лампады, читают 
акафисты и каноны.

Среди событий уходящего года 
Татьяна вспоминает собственное ра-
нение: стояла в огороде, со сторо-
ны украинских позиций привычно 
постреливали. Наклонилась к зем-
ле, услышала разрыв рядом — и вдруг 
ощутила жар в ноге. Упала, закри-
чала — на счастье через дорогу в ка-
зарменной хате был военный врач. 
Прибежал, остановил кровь, вызвал 
подмогу. Женщину отправили в тыло-
вой Новоазовск, где она провела де-
сять дней. Осколок так и остался вну-
три. Но полностью восстановилась, 
встала на ноги.

Новый год женщина как-то особен-
но отмечать не собирается.

— Ну какой у нас праздник? — го-
ворит. — Наряжу ёлочку во дворе до-
ждиком. А гирлянду уже не пове-
сишь — опасно, обстреляют. Мы ведь 
до сих пор за закрытыми окнами жи-
вём. Подарю близким что-то — круж-
ку, гель для душа. А что сама хотела 
бы получить? Не думала. Может быть, 
белый костюм — чтобы на службы хо-
дить в праздничной одежде.

В соседнем селе Октябрь тиши-
на такое же редкое явление.

— На днях шла через село — земля 
ходуном ходила, — делится с «Извес-
тиями» народный староста Октября 
Галина Коваль. — Хотя про нас и не го-
ворят по телевизору, знайте — обстре-
лы здесь каждый день. А на Новый год 
ещё хуже будет, знаем.

Галина Васильевна, несмотря 
на пенсионный возраст, работает: 
ходит на ближайший блокпост ДНР 
и убирает территорию и помещения 
дважды в день. Без выходных. Зарпла-
та — 2,5 тыс. рублей. 31 декабря также 
будет работать. После вечерней сме-
ны вернётся домой, накроет на стол. 
Собирается запечь гуся — уже купи-
ла у соседки, обошёлся почти в поло-
вину месячной зарплаты. Пригласит 
родных и близких, кто остался, — 
«не одной же сидеть». Выпьют вместе 
по фужеру шампанского, посмотрят 
телевизор.

Галина очень хочет, чтобы в насту-
пающем году помогли с водой — почи-
стили и углубили сельский колодец. 
Один остался на весь Октябрь. И тот 
почти иссяк. Четвёртый год просят...

�� ПРИЕЗД СЫНА

В другой республике — в ЛНР, на окраине 
Луганска в частном доме живёт 60-лет-
няя Татьяна Алексеевна. Над её до-
мом, в отличие от прифронтовых сел, 
снаряды не свистят с 2014 года. Но она 
до сих пор испытывает на себе послед-
ствия войны. Пять лет назад из дома 
уехала дочь в Киев. А потом и сын — 
в далекую Казань. Осталась одна.

Перебирая события уходящего года, 
Татьяна Алексеевна отмечает положи-
тельное: ситуация на КПП в Станице 
Луганской стала намного лучше.

— Я каждый месяц на ту сторо-
ну выезжаю за пенсией,  — делит-

ся она с «Известиями». — Мост вос-
становили. Асфальтовые дорожки 
проложили. А главное  — украин-
ские военные добрее к нам стали. 
До этого ведь как к пленным отно-
сились, только что не били. А теперь 
мягче, не кричат. И пропускают на-
много быстрее. Я одного спроси-
ла: «Почему так?» Он: «Указание 
из Киева». Хотя по-прежнему тяже-
ло — народу-то много. И люди умира-
ют в очереди. Стоишь и только слы-
шишь: «Врача, врача!..»

Другое событие 2019-го, о кото-
ром с трепетом вспоминает женщи-
на, — долгожданный приезд сына в го-
сти в мае. Пять лет его ждала.

— Но только сложная встреча оказа-
лась, — вздыхает собеседница. — Как 
будто чужой сын стал, даже не погово-
рили толком. Всё по своим делам хо-
дил. Я терпела, лишь бы на него смо-
треть. Хотела сказать: «Мне так трудно 
без тебя», но не стала. Неделю пробыл 
и уехал. Очень тяжело на душе. До сих 
пор.

Предстоящий семейный праздник 
Татьяна Алексеевна проведёт одна. От-
мечать не будет: «Праздник хочется да-
рить кому-то, а для себя зачем?» Дочка 
в этом году из Киева не приедет — не от-
пускают с работы. Мать очень ждёт сына 
в наступающем 2020-м. Пообещал. На-
дежды почему-то мало. Но будет ждать.

�� ОДИННАДЦАТЬ СЕМЕЙ

В городе железнодорожников Дебаль-
цево к празднику группа инициатив-
ных граждан собирается навестить 
семьи, где на войне погиб кормилец — 
отец или муж.

— У нас 11 таких семей, — рассказы-
вает «Известиям» один из инициаторов 
добровольной акции, замначальника 
военизированной охраны станции 
Дебальцево Евгений Баранов. — Собе-
рём конфет, апельсинов, яблок. За Деда 
Мороза у нас тоже железнодорож-
ник — путеец, два года назад он вер-
нулся из украинского плена. Дети нас 
ждут — лишнее внимание и подарок 

Общество

Могучая куча
A Такого количества мусо-

ра хватит, чтобы засыпать 
всю площадь ММДЦ «Москва-Си-
ти» до трети высоты башни «Евра-
зия», считает эксперт по вопросам 
обращения с отходами — бывший ми-
нистр экологии Подмосковья Алек-
сандр Коган. В своих расчётах он ос-
новывается на том, что 25 млн т ТКО 
хранится на закрытом в 2017 году по-
лигоне «Кучино» в Балашихе. Его пло-
щадь составляет около 50 га, а мусор-
ный пласт достигает 72 м в высоту 
и около 25 м в глубину. Получается, 
страна произвела за год больше двух 
таких полигонов.

— Такими темпами без кардиналь-
ных изменений в сфере обращения 
с отходами наша гипотетическая 
куча будет расти, и «Москва-Сити» 
полностью скроется под мусором 
за два-три года, — заявил эксперт 
«Известиям».

В этом году объём произведён-
ных отходов будет больше, чем 
в прошлом, сообщил «Известиям» 
руководитель проектного офиса 
федерального проекта «Чистая стра-
на» — заместитель директора по ре-
ализации проектов в сфере отходов 
ВНИИ «Экология» Вадим Петров.

— С учётом роста потребления, 
я думаю, в 2019 году рост объёма ТКО 
составит всё-таки около 10%. Конеч-
но, мы видим снижение по отдель-
ным категориям отходов — это свя-

зано с уменьшением веса упаковки. 
Но всё равно проблема остаётся се-
рьёзной, — пояснил он.

По словам собеседника «Извес-
тий», в стране производят много 
сложной упаковки, которая состоит 
из пластика, бумаги и металличес-
кой фольги. Российские предпри-
ятия пока не могут осуществлять 
разделение так и х материа лов 
на фракции, поэтому подобная упа-
ковка — а это, например, пакеты из-
под сока или молока — чаще всего по-
падает на полигоны.

По оценкам Александра Кога-
на и Вадима Петрова, общий объ-
ём ТКО в России в 2019 году может 
составить до 60 млн т (рост на 10% 
по сравнению с 2018-м). В пресс-
службе публичной правовой ком-
пании «Российский экологический 
оператор» (ППК РЭО) дают менее оп-
тимистичный прогноз: до 70 млн т 
(рост на 20%). Такую же цифру в ходе 
недавней пресс-конференции оз-
вучил и президент России Влади-
мир Путин. В пресс-службе Росста-
та «Известиям» сообщили: точные 
данные будут известны лишь к мар-
ту 2020 года.

�� ПЕРЕРАБОТАТЬ  
И УНИЧТОЖИТЬ

Переработка отходов в России пока 
налажена слабо и производится в не-« СОСТОЯНИЕ КОММУНИКАЦИЙ И СТОИМОСТЬ 

РЕСУРСОВ В РЕГИОНАХ МОГУТ РАЗЛИЧАТЬСЯ 
В ДЕСЯТКИ РАЗ, А ЦЕНЫ ПОВЫШАЮТСЯ ОДНОМО-

МЕНТНО И ПОЧТИ ОДИНАКОВО. В РЕЗУЛЬТАТЕ ЧАСТЬ РЕГИО-
НОВ НЕДОПОЛУЧАЕТ ДЕНЬГИ, А ЧАСТЬ ПОЛУЧАЕТ ИЗЛИШНИЕ

« СОБЕРЁМ КОН-
ФЕТ, АПЕЛЬ-
СИНОВ, ЯБЛОК. 

ЗА ДЕДА МОРОЗА У НАС 
ТОЖЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ-
НИК — ПУТЕЕЦ, ДВА ГОДА 
НАЗАД ОН ВЕРНУЛСЯ 
ИЗ УКРАИНСКОГО ПЛЕНА. 
ДЕТИ НАС ЖДУТ — ЛИШНЕЕ 
ВНИМАНИЕ И ПОДАРОК 
ИМ ОЧЕНЬ НУЖНЫ

На улицах Донецка в предновогодние дни поставили праздничные ёлки, а к детям пришёл Дед Мороз

«Гирлянду не повесишь — боишься обстрела»
Как готовятся к Новому году в прифронтовых сёлах Донбасса и городах ДНР
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«Решений в отношении военных пенсионеров  
пока не принималось»
Замминистра обороны Татьяна Шевцова — об изменении окладов военнослужащих  
и влиянии пенсионной реформы на выплаты отставникам

Алексей Рамм, Роман Крецул

О клады военнослужащих будут по-
вышены на 3% в будущем году и ещё 

на 4% — в 2021-м, а компенсации за съём-
ное жильё будут платить не только офи-
церам, но и солдатам-контрактникам. 
О том, почему армейский бюджет сокра-
щается третий год подряд, на что идут 
выделенные средства и затронет ли пен-
сионная реформа военных, в интервью 
«Известиям» рассказала заместитель ми-
нистра обороны Татьяна Шевцова.

На недавнем заседании коллегии Мин-
обороны президент поставил задачу 
и дальше увеличивать число военно-
служащих по контракту. Какие меры 
ваше ведомство принимает для привле-
чения граждан на службу?

Минобороны постоянно работает 
над увеличением уровня оплаты воин-
ского труда. При этом мы не ограничи-
ваемся только общим повышением де-
нежного довольствия военнослужащих, 
но и оцениваем все факторы прохожде-
ния службы на каждой должности.

Мы применяем дифференцирован-
ный подход — вводятся дополнительные 
выплаты, стимулирующие прохожде-
ние службы на наиболее востребован-
ных специальностях. Так, помимо об-
щего повышения с 1 октября денежного 
довольствия всем военнослужащим 
на 4,3% с 1 сентября была установле-
на ежемесячная надбавка служащим 
по контракту на должностях водителей 
категорий «С», «D» и «СЕ» — 30% оклада 
по воинской должности. Это позволи-
ло повысить их денежное довольствие 
на 3,5–3,9 тыс. рублей.

Кроме того, с 1 сентября этого года 
была установлена ежемесячная надбав-
ка и военнослужащим по контракту, ко-
торые занимают так называемые пер-
вичные воинские должности: стрелкам, 
снайперам, старшим сапёрам и многим 
другим. 

С прошлого года была возобновлена 
практика индексации денежного до-
вольствия. Будет ли она продолжена 
в дальнейшем?

Вы правы, в прошлом году впервые 
с 2012-го были проиндексированы окла-
ды военнослужащих. Они были уве-
личены на 4%, а в октябре этого года — 
на 4,3%. В будущем году с 1 октября 
оклады увеличатся на 3%, а в октябре 
2021-го — ещё на 4%.

Помимо непосредственно оплаты тру-
да есть и другие условия, которые бес-
покоят военнослужащих и их семьи. На-
пример, жильё — известно, что не все 
сейчас обеспечены квартирами. Как 
Мин обороны планирует выходить 
из этой ситуации?

Действительно, в силу объектив-
ных причин (передислокация частей, 
переезд к новому месту службы, сро-
ки строительства и др.) Минобороны 
не всегда оперативно может обеспе-
чить военнослужащего и его семью 
комфортным жильём.

В таком случае он получает де-
нежную компенсацию за наём жилья. 

С 2016 года её размер для офицеров 
и прапорщиков рассчитывается исхо-
дя из количества членов семьи и сред-
ней стоимости аренды в регионе.

Такой подход позволяет полностью 
компенсировать расходы на оплату 
аренды квартир. Например, в Волго-
градской области семья офицера, со-
стоящая из трёх человек, может полу-
чать ежемесячно свыше 14,1 тыс. рублей 
на эти цели. Такая же семья в Мурман-
ской области получит уже около 19 тыс. 
рублей, а в Севастополе — более 21 тыс. 
рублей.

С 2020 года этот же принцип при 
определении размера денежной ком-
пенсации за наём жилья будет приме-
нён и в отношении военнослужащих, 
проходящих военную службу по кон-
тракту на должностях солдат, сержан-
тов, матросов и старшин Вооружён-
ных сил.

По инициативе Минобороны Рос-
сии соответствующее постановление 
правительства было подписано пре-
мьер-министром Дмитрием Медведе-
вым 16 декабря.

Внимание к нуждам действующих воен-
нослужащих понятно — от этого во мно-
гом зависит, как они будут выполнять 
свои обязанности. А как у них обстоят 
дела после окончания службы, по вы-
ходе на военную пенсию?

С точки зрения финансового обес-
печения военные пенсионеры, образ-
но говоря, остаются в рядах Вооружён-
ных сил. Неслучайно расчёт пенсии для 
них всегда производится от действу-
ющих в настоящее время окладов де-
нежного содержания, в этом их отличие 
от гражданских. Выплаты пенсионерам 
растут одновременно с денежным до-
вольствием.

Общее повышение военных пен-
сий в 2019 году составило 6,3% — 4,3% 
за счёт увеличения денежного доволь-
ствия плюс ещё 2% сверх уровня ин-
фляции в соответствии с указом прези-
дента от 7 мая 2012 года. Этот документ 
предусматривает ежегодное повыше-
ние пенсий отставникам не менее чем 
на 2% сверх уровня инфляции.

Кроме того, в канун празднования 
Дня Победы по инициативе Миноборо-
ны в этом году был принят федеральный 
закон, предусматривающий повышение 
пенсий военным пенсионерам — участ-

никам Великой Отечественной войны, 
проходившим службу в действующей 
армии. Выплаты каждому фронтовику 
увеличились примерно на 10 тыс. руб-
лей в месяц.

Сейчас в стране проходит реформа пен-
сионной системы. Ждут ли какие-то из-
менения действующих военнослужащих 
и военных пенсионеров?

На данном этапе никаких реше-
ний не принималось. Пенсию мы по-
прежнему выплачиваем в привязке 
к денежному довольствию военнослу-
жащего, а возможность выхода на ве-
домственную пенсию сейчас имеют во-
еннослужащие с выслугой 20 и более 
лет в льготном исчислении. При этом 
законом предусмотрены ситуации, со-
кращающие этот срок.

Реализация Госпрограммы вооруже-
ния на 2018–2027 годы предусматрива-
ет серьёзные бюджетные вливания. Как 
расходуются эти средства? Как работает 
система мониторинга гособоронзаказа 
и насколько она эффективна?

Межведомственная система конт-
роля за расчётами по гособоронзака-
зу функционирует с 2015 года и показа-
ла себя как эффективный инструмент 
профилактики нецелевого использо-
вания бюджетных средств, направляе-
мых на нужды обороны.

Одним из важнейших показателей 
этой системы является прозрачность 
расчётов для государственного органа, 
являющегося заказчиком той или иной 
продукции. Обязательное условие для 
этого — использование отдельных сче-
тов, открываемых в уполномоченном 
банке для каждого госконтракта.

Для сбора всей информации о каж-
дом открытом счёте и каждом прове-
дённом платеже специально была соз-
дана единая информационная система 
гособоронзаказа. Благодаря этому гос-
заказчик имеет возможность получать 
полную и достоверную информацию 
о том, как работает каждый бюджет-
ный рубль.

В 2014 году по поручению министра 
обороны мы провели анализ основных 
расходов ведомства с целью их оптими-
зации, по итогам которого была сфор-
мирована программа «Эффективная 
армия». Её основная задача — повысить 
эффективность расходования бюджет-
ных средств.

За последние три года доля военного 
бюджета в ВВП заметно снизилась. С чем 
это связано?

Да, сравнительный анализ расхо-
дов военного бюджета показывает, что 
доля расходов от ВВП, достигнутая 
в 2017 году, в последующие годы имеет 
незначительную тенденцию к сниже-
нию. Увеличение оборонных расходов 
в предыдущие годы было обусловлено 
комплексным перевооружением армии, 
переоснащением Вооружённых сил но-
выми образцами вооружения и воен-
ной техники.

Сейчас этот пик пройден, параметры 
бюджета на 2020–2022 годы учитывают 
утверждённые президентом показате-
ли Госпрограммы вооружения на 2018–
2027 годы. Это позволит уже в плановом 
порядке продолжить поставки совре-
менного вооружения и техники в вой-
ска и ежегодно индексировать выпла-
ты личному составу Вооружённых сил.

Как проходит процесс утверждения ар-
мейского бюджета и что при этом учиты-
вается? Как он распределяется?

Министерство обороны совместно 
с Минфином России ежегодно проводит 
работу по определению оптимальных 
параметров расходов на оборону. Завер-
шена работа по внедрению нормативно-
го метода формирования военного бюд-
жета исходя из объёма финансирования, 
необходимого для выполнения возло-
женных на Вооружённые силы задач.

Структура бюджета Министерства 
обороны существенно не изменилась 
по сравнению с прошлыми периодами. 
Около половины расходов идёт на осна-
щение Вооружённых сил новыми образ-
цами техники и вооружения и на стро-
ительство инфраструктуры. Вторая 
половина примерно в равных долях 
распределена на материально-техни-
ческое обеспечение Вооружённых сил, 
выполнение соцобязательств перед во-
еннослужащими и гражданским персо-
налом и обеспечение их всеми видами 
довольствия.

7 мая прошлого года президент подпи-
сал указ «О национальных целях и стра-
тегических задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года». Ка-
кой Минобороны видит свою роль в этом 
процессе?

Мы убеждены, что достижение 
нацио нальных целей развития России 
не может быть в полной мере реализова-
но без привлечения потенциала Воору-
жённых сил и интеграции в националь-
ные проекты мероприятий ведомства. 
В Во оружённых силах сконцентриро-
вана значительная часть человеческого, 
интеллектуального, культурного и на-
учного потенциала страны. В нашем 
ведении находится обширная транс-
портная система, автомобильные и же-
лезные дороги, объекты авиационной 
и морской инфраструктуры.

Поэтому, учитывая наш потенциал, 
в 2020 году работа по интеграции ме-
роприятий ведомства в национальные 
проекты в области экологии, науки, по-
вышения уровня жизни, образования, 
безусловно, будет продолжена.

Бремя праздника
A По данным HeadHunter, 21% 

сотрудников уверен: посе-
щение новогоднего корпоратива обя-
зательно. Чаще всего на них ходят 
в Липецкой и Кемеровской областях, 
а также в Республике Татарстан — 90%. 
В Москве корпоративы посещают 85% 
сотрудников.

Опрос HeadHunter проводился в де-
кабре 2019 года среди 5,5 тыс. работо-
дателей.

О том, что всё больше компаний го-
товы тратить деньги на празднование 
Нового года, подтвердили «Известиям» 
и в компании Rabota.ru. Правда, соглас-
но исследованию этого сервиса, только 
68% работодателей проводят предно-
вогодний корпоратив для сотрудников 
в этом году. Но в 2018-м сделать это на-
меревались лишь 63%.

В опросе Rabota.ru приняли участие 
700 представителей российских компа-
ний (руководители, HR).

�� БЕЗ СПИРТНОГО НИКУДА

Большинство компаний (77%), которые 
организуют новогодние корпоративы, 
проводят праздник на внешних площад-
ках, четверть (23%) — в офисе. Практиче-
ски все такие мероприятия не обойдут-
ся без алкоголя, отметили в Rabota.ru. 
Большинство компаний, отказавших-
ся от новогоднего корпоратива, счита-
ют, что в таких праздниках нет смысла. 
Вторая причина — нехватка бюджета.

По словам директора Института 
стратегического анализа ФБК Игоря 
Николаева, создаётся впечатление, что 
компании чувствуют себя стабильно 
и готовы тратить средства на праздно-
вание Нового года. Хотя новая тенден-

ция может свидетельствовать и о том, 
что часть работодателей, наоборот, 
не уверена в будущем, поэтому пред-
почитает провести мероприятия сей-
час, пока есть возможность и средства, 
пояснил он «Известиям».

Эксперт напомнил, что в 2018 году 
российская экономика, по данным 
Росстата, выросла на 2,3%. При этом, 
согласно прогнозу Минэкономразви-
тия, аналогичный показатель по ито-
гам 2019 года составит 1,3%.

�� ЗОВИТЕ МУЗЫКАНТОВ

По словам участников рынка, работо-
датели, готовые потратиться на корпо-

ративы, с каждым годом становятся всё 
более экономными. Возможно, с этим 
связаны и планы некоторых перенести 
празднование на январь.

Президент агентства «Империя му-
зыки» Табриз Шахиди сказал «Извес-
тиям», что в декабре корпоративы 
устраивают в основном коммерческие 
компании. Государственные структу-
ры в подавляющем большинстве огра-
ничиваются частными вечеринка-
ми на собственные средства. Средние 
суммы тендеров госкомпаний на ново-
годние мероприятия значительно сни-
зились — до 20 млн рублей, хотя ещё не-
сколько лет назад они могли достигать 
и 100 млн рублей.

По словам Табриза Шахиди, обыч-
но затраты малого бизнеса на корпо-
ративные предприятия составляют 
8–20 млн рублей, среднего — 30–50 млн 
рублей, крупные компании позволяют 
себе праздник стоимостью 50–100 млн. 
Он также сказал, что третий год под-
ряд на рынке продолжается спад. После 
кризиса 2014 года пиковым стал 2016-й, 
когда в декабре только у «Империи му-
зыки» было 62 новогодних мероприя-
тия. Для сравнения: в 2019-м агентство 
провело лишь 34 корпоратива при сред-
негодовых показателях в 20 событий 
в месяц. Гонорары за выступления арти-
стов при этом не снижаются, подчерк-
нул Табриз Шахиди.

Музыкант и основатель группы 
«А-Студио» Байгали Серкебаев сказал 
«Известиям», что пока не чувствует кри-
зиса в индустрии.

— В декабре, мне кажется, как зака-
зывали, так и заказывают выступле-
ния на корпоративы. Этот месяц у нас 
всегда очень насыщенный, — отметил 
он. — Если говорить в целом, то тенден-
ция, что люди стали меньше гулять, дей-
ствительно наблюдается.

По его словам, в течение последних 
двух лет заказчики вели себя скромнее.

Продюсер Иосиф Пригожин сказал 
«Известиям», что корпоративы в России 
стали настоящим трендом — в зависи-
мости от того, зовут артиста на подоб-
ные выступления или нет, можно сде-
лать выводы о его востребованности. 
Он подчеркнул, что максимально по-
пулярны сегодня такие исполнители, 
как Artik & Asti, Егор Крид, Zivert, Свет-
лана Лобода, Тима Белорусских, Баста 
и Сергей Шнуров с группировкой «Ле-
нинград».

Общество

на 3%

увеличатся с 1 октября 2020 года 
оклады военнослужащих

больших объёмах. Так, из прошло-
годнего госдоклада по экологии сле-
дует, что на обезвреживание, в том 
числе на мусоросжигательные пред-
приятия, в 2018 году отправили около 
1,1 млн т — то есть всего 2,2% общего 
объёма вывоза ТКО. Хотя с 2010 года 
по всей стране, за исключением ряда 

городов, доля обработанного мусо-
ра росла, она по-прежнему невысока. 
В первую очередь это связано с от-
сутствием в стране необходимой 
инфраструктуры, отметила предсе-
датель комиссии Общественной па-
латы РФ по экологии и охране окру-
жающей среды Альбина Дударева.

— Сегодня власть чётко осознаёт, 
сколько отходов есть и какие объек-

ты для её переработки и утилизации 
нужно создавать. Но пока непонят-
но, откуда брать средства — низ-
кая платёжная дисциплина и не-
высокие тарифы не способствуют 
привлечению бизнеса в эту сферу. 
Где-то частный капитал поможет, 
а где-то придётся создавать инфра-
структуру за счёт бюджета, — под-
черкнула она.

Но главное, что первый шаг уже 
сделан: отрасль начала появляться, 
и примерно через три года инфра-
структурная проблема перестанет 
быть такой острой, уверена Альби-
на Дударева.

Кроме того, даже столь скром-
ные показатели уничтожения бы-
товых отходов позволили в 2018 году 
уменьшить гипотетическую кучу 
мусора приблизительно на 2,5 м — 
то есть примерно на один этаж.

Согласно предварительной ин-
формации, которой с «Известия-
ми» поделилась пресс-служба ППК 
РЭО, в 2019-м будет обработано 
около 10 млн т отходов, что состав-
ляет примерно 14% от их количе-
ства. А на утилизацию отправится 
более 5 млн т ТКО. Благодаря это-
му гипотетическая мусорная куча 
2019 года выросла не так сильно, как 
могла бы.

им очень нужны! К некоторым прихо-
дишь — слёзы на глаза наворачиваются, 
такая нужда... А ещё из этих 11 семей 
семь до сих пор не получили официаль-
ный статус «семья погибшего военно-
служащего», всё какие-то бюрократи-
ческие проволочки! А ведь статус — это 
большая помощь: уголь бесплатный, 
обеды для детей в школьной столовой, 
льготы на коммунальные платежи...

Вспоминая минувшие военные но-
вогодние праздники, Евгений отмеча-
ет первый, в 2014-м, когда Дебальцево 
было занято украинскими войска-
ми — город тогда находился как в оце-
пенении: неизвестность — что ждать 
от завтрашнего дня? И Новый год трёх-
летней давности, когда как гром среди 

ясного неба рядом с центральной пло-
щадью, где вокруг ёлки собралась дет-
вора с родителями, начали бить укра-
инские миномёты и артиллерийские 
установки...

Мечтая о грядущем празднике, Ев-
гений говорит:

— Хочется какого-то прорыва, шага 
вперёд — я про нас всех говорю. Бу-
дет он — будет и настоящий праздник. 
А пока его всё нет.

�� ЖДИ СЮРПРИЗА

В блиндажах новогоднюю ночь про-
ведёт военнослужащий Александр — 
командир разведки одного из подраз-
делений армии ЛНР, стоящего на самом 
горячем участке фронта — в районе по-
сёлка Донецкий.

— Справлять не планирую, — гово-
рит «Известиям» Александр. — Во-
первых, кто-то из ребят в отпуск уедет 
к семье — а значит, на мне двойная от-
ветственность. А во-вторых, когда са-
мое оптимальное время для работы ди-
версионно-разведывательной группы 
противника? В плохую погоду, потому 
что мы сидим в укрытии. И на празд-
ник, потому что бдительность сниже-
на. Обязательно жди сюрприза...

Тем не менее, по словам разведчи-
ка, атмосферу зимнего праздника они, 
по возможности, стараются создавать. 
Делают «ёлку», соответствующую вре-
мени, — АГС-17 (автоматический гра-
натомёт) и укрывают как снегом бе-
лой материей. Вместо игрушек вешают 
гранаты. Вместо мишуры — ленту па-
тронов. Под «ёлку» как подарки кладут 
противопехотные мины.

— А вообще хочется отдохнуть, — 
делится военный. — У бойцов с уст 
не сходит: «Ротация, ротация»! Месяц 
на передовой, а потом три дня уволь-
нительной катастрофически мало. 
Приезжают ребята обратно ещё бо-
лее раздражённые. Если бы в насту-
пающем году нам увеличили хотя бы 
на день-два этот отпуск, лучшего по-
дарка и пожелать нельзя было бы.

И ещё Александр обратился к укра-
инскому президенту.

— Хочу пожелать, чтобы ему хватило 
терпения, благоразумия и политичес-
кой воли исполнить задуманное: при-
близить мир. Не идти на поводу ради-
кального движения, которое мешает 
ему это сделать. Видим: он пытается, 
но ему ставят палки в колёса. Если смо-
жет, ему все спасибо скажут. Всем на-
много легче станет. И нам, и им.

«Гирлянду не повесишь — боишься обстрела»
Как готовятся к Новому году в прифронтовых сёлах Донбасса и городах ДНР
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й 
Лу

ки
ч 

| «
И

зв
ес

ти
я»

На обезвреживание, 
в том числе на мусоро-
сжигательные предпри-
ятия, в 2018 году отпра-
вили 1,1 млн т — то есть 
всего 2,2% общего 
объёма вывоза твёрдых 
коммунальных отходов
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Доверие кредиту

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

В уходящем году закредитован-
ность россиян достигла максимума 

с 2012-го. Это не представляло бы угро-
зы, если бы не одно «но»: реальные дохо-
ды населения растут крайне медленно. 
Проблема долговой ямы граждан усу-
губляется конфликтом интересов част-
ных заёмщиков и финансовых структур. 
Первым необходимо снижать среднюю 
кредитную нагрузку, о чём регулярно за-
являют в Минэкономразвития, послед-
ним — увеличивать объём выдачи кре-
дитов для получения процентной маржи.

Конечно же, руководство бан-
ков мотивирует персонал тщатель-
нее проводить скоринг клиентов, од-
нако дать кредит здесь и сейчас для 
рядовых сотрудников важнее, чем 
незначительно снизить показа-
тель KPI в отдалённой перспекти-
ве из-за просрочки по выданным 
займам. За 11 месяцев 2019 года рос-
сийские банки увеличили прибыль 
на 46%. Кризис финансового секто-
ра отступил, и у ЦБ есть больше воз-
можностей мотивировать кредитные 
организации тщательнее подходить 
к оценке заёмщиков.

Центральный банк подсчитал, 
что к 1 сентября их число составило 
39,5 млн. По отношению к доле тру-
доспособного населения показатель 
невелик, но структура задолженно-
сти говорит о необходимости охла-
дить розничное кредитование. Две 
трети всех заёмщиков имеют долг 
по необеспеченному потребитель-
скому займу или кредитной карте, 
что потенциально несёт риски роста 
неплатежей. Увеличивается число 
граждан, имеющих задолженность 
одновременно по нескольким типам 
кредитов.

Общая же доля плохих долгов 
по всем видам займов, как следует 
из данных ЦБ, сейчас приближается 
к 2%. Помимо рисков для банковской 
системы это грозит усилением соци-
альной напряжённости, что может 
потребовать прямого вмешательства 
властей. Кредитная нагрузка растёт 
существеннее у самых бедных. У лю-
дей с доходами до 20 тыс. рублей она 
составляет около 28,8%. Это наивыс-
ший показатель среди всех фокус-
групп. Прослеживается зависимость 
уровня дохода от кредитной нагруз-
ки по регионам. Отмечу, что труднее 
всего обслуживать займы в субъек-
тах с низким уровнем денежных по-
ступлений.

Все мы помним заочный спор гла-
вы Минэкономразвития Максима 
Орешкина с председателем ЦБ Эль-
вирой Набиуллиной в июне уходяще-

го года. Министр раскритиковал ре-
гулятор за то, что тот не принимает 
мер для замедления темпов роста по-
требкредитования. По оценкам Fitch, 
за 2019 год увеличение розничного 
портфеля кредитов может составить 
17–20%, что лишь немногим ниже тем-
пов 2018-го. Ужесточение механизмов 
скоринга заёмщиков на базе расчёта 
предельной долговой нагрузки (ПДН) 
может повлиять на ситуацию. Цен-
тробанк уже начал устанавливать 
надбавки к коэффициентам рисков 
по потребительским ссудам.

ПДН должна рассчитываться для 
всех типов займов, в том числе на не-
большие суммы — до 100 тыс. рублей, 
и POS-кредитов. Для расчёта показа-
теля станут использоваться только 
официальные доходы, поэтому воз-
можности заёмщиков с серым зара-
ботком будут сильно ограничены. 
Что касается залогового кредитова-
ния, размер надбавки к коэффициен-
там риска также зависит от первона-
чального взноса по ипотеке.

Проблемы с обслуживанием кре-
дитов могут появиться при общем 
ухудшении экономической ситуа-
ции и накапливаться как снежный 
ком. Потенциально помочь решить 
их способно рефинансирование ссуд 
на более длительный срок, но не все 
заёмщики смогут им воспользовать-
ся ввиду применения ПДН, которая 
осложняет выдачу всех видов займов 
закредитованным гражданам. Меха-
низм банкротства физлиц набирает 
популярность и может решить проб-
лемы населения.

Быстрый переход к потреби-
тельской модели поведения с суще-
ственной долей заёмных средств для 
приобретения всего — от самого не-
обходимого до циклических товаров 
долгосрочного пользования — стал 
вызовом для экономики. Но стоит 
заметить: в большинстве развитых 
стран это норма, а негативные эф-
фекты проявляются только в перио-
ды стагнации.

Я думаю, в случае реализации си-
туации чрезмерного роста просроч-
ки в кредитном портфеле банка вы-
годнее переуступать плохие долги 
другим финансовым структурам 
и коллекторам или же списывать 
их с баланса. Последнее осущест-
вляется за счёт сформированных ре-
зервов и значительно улучшает от-
чётность финансовой организации 
перед регулятором и делает её кре-
дитоспособнее.

В кризисных для банков ситуа-
циях при недостаточности нормати-
вов ликвидности и риске потери пла-
тёжеспособности регулятор может 
предпринять ряд действий. Напри-
мер, краткосрочно снизить норма-
тивы резервирования для банков-
ской системы, предоставить кредит 
финансовой организации и многое 
другое. Эти механизмы эффективно 
применялись в последние годы, что 
подтверждено оценкой международ-
ных организаций.

По-видимому, рост кредитования 
будет продолжаться, а как регулятор, 
банковская система и власти спра-
вятся с периодически возникающим 
ростом просроченной задолженно-
сти, будет видно уже в ближайшее 
время.

Весь «Мир»
Платёжные системы подогревают спрос на подарки-впечатления

Наталья Ильина

П латёжные системы — «Мир», Visa 
и MasterCard — начали охоту за три-

надцатыми зарплатами и новогодними 
премиями россиян. Они сконцентриро-
вались на акциях и скидках на подар-
ки-впечатления: в сферах путешествий, 
гастрономии и развлечений (катки, 
цирки и выставки), рассказали «Из-
вестиям» в этих платёжных системах. 
В январе сфера отдыха и досуга тради-
ционно в 1,5–2 раза увеличивает оборот 
по сравнению с другими месяцами, по-
считали опрошенные «Известиями» экс-
перты. По их словам, в последние годы 
платёжные системы наравне с банками 
активно участвуют в развитии программ 
лояльности — работать над этим их вы-
нуждает национальный аналог «Мир», 
который занимает уже около 18% рынка.

�� ПОДАРКИ-ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Россияне всё чаще выбирают подарки-
впечатления, чтобы разделить радость 
с семьёй или друзьями: например, око-
ло трети жителей нашей страны пла-
нируют приобрести билет на концерт 
в качестве презента близким, говорит-
ся в исследовании MasterCard, которым 
международная платёжная система по-
делилась с «Известиями». Почти поло-
вина опрошенных россиян (44%) отме-
тили, что собираются подарить семье 
путешествие. Поэтому был введён кэш-
бэк на покупки за рубежом. К програм-
ме подключились уже 11 стран, среди 
которых Франция, Великобритания, 
Италия, США, Таиланд и ОАЭ, расска-
зали в MasterCard. В другом исследо-
вании MasterCard говорится, что на по-
ездки по стране или за рубеж россияне 

потратят в среднем €250 (около 17 тыс. 
рублей), а на подарок своим близким 
они готовы направить €350 (более 
20 тыс. рублей).

Ещё две платёжные системы плани-
руют новогодние акции только в Рос-
сии. Так, «Мир» предоставит скидку 
20% на покупку билета на главный ка-
ток страны на ВДНХ. Кроме того, акции 
распространяются на павильоны и му-
зеи на территории парка. В одной из ка-

тегорий в масштабной акции от «Мира» 
перед Новым годом предоставляются 
скидки до 10%, которые затрагивают 
детские магазины и бронирование оте-
лей, в частности на горнолыжных курор-
тах и в регионах России с тёплым кли-
матом — в Краснодарском крае и Крыму.

В Visa сообщили, что в новогодних 
скидках участвуют Цирк чудес и цирк 
танцующих фонтанов «Аквамарин». 
Покупатели билетов смогут получить 
дисконт до 30% от стоимости. Другие 
акции Visa распространяются на раз-
влечения для детей: скидка на билеты 

в детский центр «Мастерславль», на вы-
ставку «Робостанция» на ВДНХ и в ак-
вапарк «Ривьера».

�� РЫНОК РАЗВЛЕЧЕНИЙ

Последний квартал года традицион-
но самый урожайный как для бизне-
са, так и для финансовых организаций, 
обеспечивающих продажу услуг, — 
из-за предрождественских продаж, 
«Чёрной пятницы», «киберпонедель-
ника», рассказал инвестиционный экс-
перт Вячеслав Максименко. По его сло-
вам, в новогодние праздники подарки 
уже вручены, дом украшен, холодиль-
ник заполнен, а после боя курантов 
наступает пора тёплых встреч, путе-
шествий и развлечений: платёжные 
системы и их партнёры стремятся соз-
дать стимулы для того, чтобы населе-
ние активно расставалось с деньгами.

В категории развлечений в янва-
ре можно ожидать увеличения обо-
ротов в 1,5–2 раза по сравнению с не-
праздничными месяцами, посчитал 
директор по работе с клиентами «БКС 
Премь ер» Николай Соколов. По оцен-
кам консалтинговой компании PwC, 
объём рынка развлечений и СМИ 
в России за весь 2019 год составит бо-
лее $20 млрд (свыше 1,3 трлн рублей).

По словам Николая Соколова, пла-
тёжные системы в январе хотят подза-
работать на рынке развлечений за счёт 
комиссий — они в среднем находятся 
на уровне 1,5 рубля за транзакцию, при 
этом сами скидки оплачиваются парт-
нёрами (магазинами или банками).

— Рестораны, наоборот, после встречи 
Нового года испытывают дефицит кли-
ентов. Декабрьские корпоративы позади, 
кто-то предпочитает в выходные уехать 

за город или ходить в гости, готовя еду 
дома. Поэтому в январе возможно не-
большое снижение платежей в рестора-
нах, — ожидает Николай Соколов.

Бум транзакций в сфере развлече-
ний и отдыха в первую очередь обус-
ловлен популярностью внутренне-
го и внешнего туризма в новогодние 
праздники, знает руководитель груп-
пы Deloitte Digital Максим Шапиров-
ский. По его словам, многие россияне 
продлят праздники, которые заканчи-
ваются 8 января, отпуском до 12-го чис-
ла. В первый месяц года повысится час-
тотность использования сферы услуг, 
при этом средний чек будет ниже, чем 
в другие месяцы, ожидает Максим Ша-
пировский.

— Платёжные системы также хотят 
ассоциироваться с праздничным на-
строением весь будущий год, поэто-
му основной коммерческий эффект 
от таких предложений — отложенный, — 
считает шеф-аналитик ГК TeleTrade 
Пётр Пушкарёв.

По его словам, долгое время самые 
запоминающиеся акции предоставля-
ли банки, но теперь в борьбу включи-
лись и платёжные системы. Это прои-
зошло из-за повышения конкуренции 
на рынке благодаря национальному 
игроку — карте «Мир» и её щедрым 
скидкам, считает эксперт.

Согласно последним данным, «Мир» 
занимает почти 18% по объёмам транз-
акций, сообщили «Известиям» в НСПК. 
По прогнозам Петра Пушкарёва, в сле-
дующем году доля национальной пла-
тёжной системы вырастет примерно 
на 2 п.п. — до 20% за счёт акций и выпу-
ска кобейджинговых (объединённых) 
карт с китайской UnionPay и японской 
JCB.

Утечка на миллион
2019-й ознаменовался скандальными сливами из банков

Наталья Ильина

Н е менее миллиона записей о рос-
сиянах утекло из банков в 2019 

году, подсчитали «Известия». Мошен-
ники научились пользоваться личной 
информацией, чтобы с помощью ме-
тодов социальной инженерии выво-
дить деньги со счетов граждан. Такой 
способ стал трендом уходящего года, 
по мнению ЦБ, крупнейших банков 
и опрошенных «Известиями» экспер-
тов. Чаще всего данные сливают ин-
сайдеры, а самый распространённый 
способ обмана — сообщение о якобы 
подозрительной операции с картой, для 
предотвращения которой необходимо 
перевести деньги на «безопасный» счёт. 
Банки не только борются с утечками, 
усиливая контроль над сотрудниками, 
но и занимаются повышением кибер-
грамотности. Они массово оповещают 
клиентов о буме мошенничеств.

�� ТЕЧЁТ И СЛИВАЕТСЯ

В уходящем году СМИ, в том числе и «Из-
вестия», сообщали об утечках информа-
ции о заёмщиках Сбербанка, вкладчи-
ках ВТБ, клиентах Бинбанка (вошёл в ФК 
«Открытие»), Альфа-банка и Райффай-
зенбанка. Также были украдены персо-
нальные сведения клиентов ОТП-банка, 
банков «Хоум Кредит» и «Тинькофф».

В сумме объём утечек составил 
не менее 1 млн строк, из них только 

800 тыс. — из ОТП. СМИ сообщали о сли-
ве 60 млн записей о клиентах Сбербан-
ка, однако глава финорганизации Гер-
ман Греф признал потерю лишь 5 тыс. 
В октябре «Известия» писали о сли-
ве информации о 13 тыс. кредитных 
клиентов крупнейшего банка. Позд-
нее в Сбере заявили, что утечка про-
изошла из коллекторского агентства, 
с которым сотрудничала финансовая 
организация.

Первым среди способов успешно 
атаковать банки в отчёте подразде-
ления ЦБ по кибербезопасности Фин-
ЦЕРТ упоминается фишинг (когда мо-
шеннические сайты мимикрируют под 
порталы известных брендов). 

Более половины сливов из дей-
ствующих финорганизаций происхо-
дит по вине инсайдеров, которые могут 
работать как в самом банке, так и у его 
подрядчиков, например в коллектор-
ских агентствах, рассказал техниче-
ский директор DeviceLock Ашот Ога-
несян.  Он пояснил, что после кражи 
данных инсайдеры или посредники 
размещают объявления об их прода-
же в DarkNet: сведения об одном кли-
енте стоят от 15 до 70 рублей за запись.

Утечки персональных данных 
в не меньших объёмах были и раньше, 
но в уходящем году мошенники научи-
лись их использовать для кражи денег 
со счетов с использованием методов 
социальной инженерии, подчеркнул 
директор департамента информбезо-

пасности банка «Открытие» Владимир 
Журавлёв.

�� ГОД СОЦИАЛЬНЫХ 
ИНЖЕНЕРОВ

В 2019 году наблюдался всплеск мо-
шенничеств, эксплуатирующих чело-
веческий фактор: такую информацию 
в ЦБ массово направляли банки. В ре-
гуляторе также зафиксировали рост 
жалоб от граждан о таких кражах, со-
общили «Известиям» в Банке России. 

— Чаще всего мошенник звонит 
жертве, представляясь сотрудником 
авторитетной организации — банка, 
ЦБ, Пенсионного фонда. Он сообщает, 
что хочет предотвратить подозритель-
ную транзакцию — для этого нужно пе-
ревести деньги на якобы безопасный 
счёт. С помощью персональной ин-
формации злоумышленник втирает-
ся в доверие и склоняет к тому, что-
бы клиент назвал код подтверждения 
операции из SMS, а затем переводит 
деньги на свою карту, — рассказала 

руководитель операционного отдела 
банковских карт и эквайринга Райф-
файзенбанка Виктория Александ рова.

Другая схема телефонного мошен-
ничества — когда человек выставляет 
объявление о продаже, а злоумышлен-
ник пишет ему, что хочет перечислить 
аванс за покупку, рассказал дирек-
тор департамента информбезопасно-
сти банка «Ак Барс» Вячеслав Яшкин. 
По его словам, мошенник для этого 
просит назвать выпускные данные 
карты, затем уговаривает сообщить 
CVV-код (на обороте), а после и одно-
разовый пароль, который приходит 
владельцу карты. Таким образом зло-
умышленник перечисляет деньги са-
мому себе.

Ещё один распространённый спо-
соб мошенничества — когда злоумыш-
ленники просят скачать «антивирус», 
который на самом деле оказывается 
программой для удалённого досту-
па к смартфону, в том числе к банков-
скому приложению, рассказали в Тинь-
кофф Банке.

�� БОРОТЬСЯ ЗНАНИЕМ

Для борьбы с утечками банки разгра-
ничивают права доступа к информа-
ции, ведут учёт работников, имею-
щих допуск к защищённым данным, 
используют техсредства их контро-
ля — DLP (Data Loss Prevention) систе-
мы, рассказали в ВТБ. Там добавили, 

что контролю над действиями работ-
ников, ознакомившихся с конфиден-
циальными данными, уделяется повы-
шенное внимание.

— Бороться с социальной инженерией 
можно только повышением финграмот-
ности своих клиентов, поскольку обыч-
но они сами рассказывают всю необхо-
димую информацию, — считает зампред 
правления Совкомбанка Альберт Борис.

В уходящем году регулятор на-
чал просветительскую кампанию: 
она включает в себя информирова-
ние на сайтах, в аккаунтах в соцсетях 
и СМИ, а также открытые семинары 
и лекции, тематические игры и онлайн-
уроки, в 12 регионах даже прошёл ки-
бердиктант, сообщили в ЦБ.

МНЕНИЕ

за ₽15

можно купить данные о клиенте 
банка в DarkNet

₽20 тысяч

 готов потратить 
на новогодние 

подарки средний 
российский клиент 

MasterCard

Поток посетителей на катках в каникулы увеличивается в полтора-два раза

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

DJIA 28521,26  | S&P 500 3223,38  | NASDAQ 8952,88  | МОСБИРЖА 3030,84  | РТС 1544,12  | НЕФТЬ BRENT 67,21  | ЗОЛОТО 1504,4 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 25.12.2019

И
К 

«Ф
ри

до
м 

Ф
ин

ан
с»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 26 декабря 2019

Марина Иванова, Наталья Васильева, 
Зоя Игумнова

С вое 70-летие Михаил Боярский встре-
чает на сцене. В петербургском Театре 

имени Ленсовета идут премьерные пока-
зы пьесы Алексея Арбузова «В этом ми-
лом старом доме». «Спасибо огромное! 
Но не могу, не могу говорить, мыслями 
весь в спектакле», — откликнулся артист 
на поздравления «Известий». А вот кол-
леги Михаила Сергеевича говорили о нём 
много и охотно. С их помощью мы воссоз-
дали славный путь юбиляра.

Спектакль Театра имени Ленсовета, 
поставленный Олегом Леваковым, ко-
нечно же, о любви. Собственно, о другом 
Боярский никогда зрителю не рассказы-
вал. Не только потому, что в своё время 
имел неофициальное звание главного 
советского героя-любовника, но и пото-
му, что эта тема для него неисчерпаема — 
и в молодости, и в зрелости.

�� ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ

Сегодня Боярский не просто артист, 
но и образец для подражания и изучения. 
О нём пишут книги, снимают фильмы. 
Так бывает, когда актёр вносит в искус-
ство свою личную неповторимую инто-
нацию. Режиссёр Дмитрий Астрахан на-
звал его абсолютной звездой. Певец Лев 
Лещенко — мастером перевоплощений. 
Профессор-киновед Кирилл Разлогов — 
фигурой легендарной и символической.

В детстве Боярскому прочили музы-
кальное будущее — он учился по клас-
су фортепиано в спецшколе при Ленин-
градской консерватории, но актёрские 
гены победили: юноша поступил в ЛГИТ-
МиК. Его карьера началась со сцены Те-
атра имени Ленсовета, где в то время 
царил великий Игорь Владимиров. Ре-
жиссёр оценил взрывной темперамент 
новичка и быстро вывел его из массов-
ки к ведущим ролям. Ну а свой зритель 
появился у молодого артиста, начиная 
со спектакля «Дульсинея Тобосская», где 
он впервые сыграл с Алисой Фрейнд-
лих, ставшей затем одной из любимых 
его партнёрш.

Боярского — тонкого и многогранно-
го театрального актёра — хорошо знают 
в Петербурге, в стране же он в основном 
известен как артист кино. Возможно, для 
Михаила Сергеевича это обидно, но в ко-
нечном итоге справедливо — уж очень 
яркими получились почти все его ки-
нематографические образы. Снятый 
в 1975-м Виталием Мельниковым «Стар-
ший сын» по пьесе Александра Вампи-
лова, где партнёрами Боярского были 
Евгений Леонов, Николай Караченцов, 
Светлана Крючкова, до сих пор собира-
ет внушительные телерейтинги. А сы-
гранного им авантюриста Сильву так или 
иначе вспоминают все, кто сегодня игра-
ет тонкую вампиловскую драму.

�� ПОЮЩИЙ ГАСКОНЕЦ

Тяга к приключениям, свойственная 
этому персонажу, сопровождает всех 
киногероев Боярского. Они всегда 
к чему-то стремятся и чего-то добива-
ются. А если проигрывают, то с благород-
ством. Иными словами, имеют романти-
ческий имидж. Зрителям же всегда были 
по душе непоколебимые романтики. Вот 
почему картины с участием Боярского — 

«Собака на сене», «Дон Сезар де Базан», 
«Королева Марго», «Гардемарины, впе-
рёд!» и многие другие — были востре-
бованы. Даже если Боярскому достава-
лись роли подлецов (с возрастом их стало 
больше — режиссёрам нравилась демо-
ническая внешность актера), ненавидеть 
его героев не получалось. Обаяние, даже 
отрицательное, веское оправдание.

В 1979-м вышел фильм «Д’Артаньян 
и три мушкетёра», снятый Георгием Юнг-
вальд-Хилькевичем. В роли сообрази-
тельного гасконца сегодня трудно пред-
ставить себе кого-либо, кроме Боярского. 

Однако поначалу режиссёр предложил 
ему стать Рошфором, а потом на выбор 
Атосом или Арамисом. Переубедил его 
Максим Дунаевский. Он был уверен, что 
Д’Артаньян и Михаил Боярский — одно 
лицо и один характер. Благодаря ком-
позитору и характер, и лицо оказались 
очень музыкальными, а песни в испол-
нении артиста и сегодня остаются эта-
лоном актёрского вокала.

— Я влюбился в него сразу, как только 
мы познакомились на кастинге, — рас-
сказал композитор «Известиям». — По-
нял, что теперь у нас есть Д’Артаньян 
не просто поющий, а великолепно пою-
щий. Миша музыкально одарён. Трак-
товка материала, концептуальный под-
ход к тексту, к фразам, к слову — всё это 
предмет его необыкновенной одарён-
ности. Когда он приходит ко мне в сту-
дию что-то записывать, для нас всех это 
удовольствие.

После «Мушкетёров» Боярский занял 
почётное место в триаде самых знаме-
нитых актёров-певцов. Николай Кара-
ченцов, Андрей Миронов и Михаил Бо-
ярский — у каждого было своё амплуа, 
свои преданные поклонники. При этом 
Боярский чаще других заходил на чужую 
территорию — брал песни профессио-
нальных вокалистов, но делал это с та-
ким мастерством, что никаких сомне-
ний не возникало.

— Помню, мы с ним интересно состы-
ковались на песне «Городские цветы», ко-
торую и он записал, и я, — вспоминает 
Лев Лещенко. — Я в шутку говорю ино-
гда, что эта песня из репертуара Миха-
ила Боярского, а он, наверное, говорит, 
что эту песню я спел. Он вообще редкое 
явление на нашей эстраде. Многие поют, 
но он делает это по-настоящему профес-
сионально.

В том, что Боярский и вокал — совер-
шенно отдельная история, уверен и ком-
позитор Игорь Корнелюк. По его словам, 
с точки зрения академического вокала 
поёт Боярский неправильно — связка-
ми. Но надтреснутость в тембре созда-
ёт удивительный окрас и придаёт пес-
ням актёрское обаяние.

— Впервые я столкнулся с ним в сту-
дии, когда мы работали над песней «Хо-
дим по Парижу». Даже на записи чув-
ствуется, что он большой актёр. Всегда 
идёт от образа, вживается в него, меня-
ет интонацию... — поделился компози-
тор с «Известиями».

�� ЧЕЛОВЕК  
КРУГЛОСУТОЧНОЙ ДРУЖБЫ

Последнюю четверть века Боярский вы-
ступает редко, но метко. Тщательно вы-
бирает концертные площадки, сценарии, 
режиссёров. Те платят ответным уваже-
нием, давая ему возможность расширить 
и без того многочисленные амплуа. В се-
риале «Зал ожидания» Дмитрия Астра-
хана Боярский воплотил на экране 
непривычный для себя образ изгоя, убе-
жавшего от официозной жизни.

— Он сделал это честно и бескомпро-
миссно, — отметил режиссёр. — Впрочем, 
его во всём отличает высокий профес-
сионализм. Если он пришёл на съемку, 
то обязательно к ней готов. Всегда точ-
ный, вдумчивый, внимательный. Абсо-
лютно самокритичен и напрочь лишён 
фанаберии. В работе скромен, спокоен, 
без звёздной ерунды. Готов к повтору, 
к дублю, к импровизации, к новой зада-
че. При всех своих выдающихся заслугах 
всегда готов начать поиски с нуля и радо-
ваться чужому мастерству, восхищать-
ся талантом партнёра.

Крепкий тыл Боярского — семья. 
Жена Лариса — ныне худрук Театра име-
ни Ленсовета, и актёр во всём её поддер-
живает. Вместе с ней играет «В этом ми-
лом старом доме». А верные друзья сидят 
в зале или вот-вот там будут.

— Еду в Питер на его юбилейный спек-
такль, чтобы поздравить и сказать глав-
ные слова лично, — сообщил «Известиям» 
народный артист РФ Валентин Смирнит-
ский. — 40 лет назад мы подружились 
на съемках «Мушкетёров» и пронесли 
нашу дружбу через десятилетия.

Похоже, что девиз мушкетёров «Один 
за всех и все за одного» Боярский сделал 
своим собственным. «Человеком кругло-
суточной дружбы» называет его Максим 
Дунаевский.

— Это очень редкое явление. За 40 лет 
нашей дружбы не припомню, чтобы 
он отказал в какой-нибудь серьёзной 
просьбе, — поделился композитор. — На-
пример, если очень нужно выступить, 
куда-то приехать, где-то что-то сказать, 
потратить время. Ну когда были помоло-
же, просто сесть в поезд, приехать в го-
сти и выпить по рюмке водки. Мы мо-
жем месяцами не видеться, но я знаю, 
что у меня есть верный друг. Хоть ночью, 
хоть ранним утром он всегда отзовётся.

О своих друзьях Михаил Сергеевич 
всегда готов сказать хорошие слова, 
а вот о себе говорить не любит, счита-
ет, что «звездить» неприлично, а слово 
«звезда» — что-то непонятное. По его сло-
вам, есть просто артисты и артисты, у ко-
торых есть Имя. О том, что 
он один из «именных», 
Боярский не говорит, 
но мы-то знаем, что 
так оно и есть.

Культура

Смотрим в книгу
Главный бестселлер года написан по мотивам киносценария

Николай Корнацкий

Д ина Рубина, Евгений Водолазкин 
и Виктор Пелевин вошли в число 

самых читаемых авторов года. Но воз-
главил список новинок-бестселлеров 
мелодраматичный роман «В метре друг 
от друга» Рейчел Липпинкотт, Микки До-
три и Тобиаса Иакониса. «Известия» под-
готовили рейтинг самых продаваемых 
художественных книг, чтобы разобрать-
ся в литературных тенденциях уходяще-
го года.

�� НА ТРИ МЕТРА ВЫШЕ

«В метре друг от друга» — абсолютный 
лидер года. В общей сложности было 
продано почти 185 тыс. экземпляров 
(здесь и далее учтены только печат-
ные книги, данные предоставлены из-
дательствами). Это романтическая 
история любви парня и девушки, кото-
рые больны муковисцидозом, а потому 
не могут подходить друг к другу ближе 
чем на метр.

Мелодраматичные романы о мо-
лодых людях, которые не могут быть 
вместе из-за тяжёлого недуга, име-
ют стабильный успех как в России, так 
и в мире. Среди них, например, «Винова-
ты звёзды» Джона Грина или «До встре-
чи с тобой» Джоджо Мойес. Обе книги 
стали бестселлерами благодаря гол-

ливудским экранизациям. «В метре...» 
не исключение. Одноимённая картина 
с Хейли Лу Ричардсон и Коулом Спроу-
сом вышла в российский прокат 1 мая 
и собрала хорошую кассу (200 млн руб-
лей). В итоге на издание, где в оформ-
лении использованы кадры из фильма, 
пришлось более половины проданных 
экземпляров (почти 102 тыс.).

Интересно, что роман, написанный 
Рейчел Липпинкотт, основан именно 
на сценарии Микки Дотри и Тобиаса Иа-
кониса (на их счету среди прочего хор-
рор «Проклятие плачущей» из вселен-

ной «Заклятия»), а не наоборот. В свою 
очередь, фильм был вдохновлён реаль-
ной и действительно воодушевляющей 
историей пары Кэти и Далтона Прагер.

На втором месте рейтинга располо-
жилась уже не мелодрама, а жёсткий 
психологический триллер «Безмолв-
ный пациент» голливудского сцена-
риста Алекса Михаэлидеса (89 тыс. эк-
земпляров). Сюжет тут вертится вокруг 
психотерапевта, который пытается раз-
гадать тайну пациентки, которая не-
когда без видимых причин убила мужа 
и перестала говорить.

На родине дебютанту также сопут-
ствовал оглушительный успех. В пер-
вую неделю роман забрался на первую 
строчку списка бестселлеров в твёрдой 
обложке The New York Times, а по ито-
гам года стал вторым среди самых про-
даваемых художественных книг сайта 
Amazon.com.

�� ОБЫЧНЫЕ ПОДОЗРЕВАЕМЫЕ

В остальном топ-10 новинок не принёс 
особых сюрпризов. Начиная с третьей 
позиции в нём расположились извест-
ные имена. Собственно, третьими стали 
«Белые лошади», вторая часть трилогии 
Дины Рубиной «Наполеонов обоз» (про-
дано более 88 тыс. экземпляров). Это 
трагическая и захватывающая история 
современных Орфея и Эвридики, кото-
рая разворачивается на фоне поисков 
легендарного клада.

Четвертое-пятое место занима-
ют «Благие знамения» Нила Геймана 
и Терри Пратчетта (70,5 тыс. экзем-
пляров) и «Нож» Ю Несбё (69,5 тыс.). 
Ироничное фэнтези двух культовых 
англичан впервые вышло на русском 
ещё в 2012 году, но благодаря успеш-
ному мини-сериалу вернулось в топы 
продаж. Что до короля скандинавско-
го детектива, его цикл о норвежском 
полицейском Харри Холле давно стал 
классикой.

Шестую-седьмую строчку подели-
ли две книги одного из самых успеш-
ных российских авторов женского ро-
мана Екатерины Вильмонт — «Свои 
погремушки» и «Мужлан и флейтист-
ка» (продано около 67 тыс. экземпля-
ров каждой). Наконец, последние три 
места последовательно занимают но-
вый детектив Джоан Роулинг (под псев-
донимом Роберт Гэлбрейт) «Смертель-
ная белизна», победитель «Книги года» 
«Брисбен» Евгения Водолазкина и «Ис-
кусство лёгких касаний» Виктора Пеле-
вина. У всех продажи составили около 
63 тыс. экземпляров.

— С одной стороны, когда толь-
ко одни и те же лица в списках — это 
скучно и неполезно. С другой, литера-
тура — долгоиграющий процесс, и те, 
кто попадает в поле общественного 
внимания, остаются, — прокомменти-
ровал для «Известий» рейтинг Евгений 
Водолазкин. — Список читаемых авто-
ров, мне кажется, и не должен меняться 
быстро. Всё-таки мы не о футбольной 
команде говорим. Но я за естественную 
смену поколений — чтобы постепенно 
на высокие строчки поднимались но-
вые и новые имена.

Из книг, вышедших в этом году, не по-
павших в топы продаж, но достойных 
внимания, писатель назвал сборник 
«Раздольские рассказы» Владимира 
Долматова.

�� ЗА ПРЕДЕЛАМИ СПИСКА

Также любопытно, что «Ангельский ро-
жок», заключительный том трилогии 
Дины Рубиной, хотя и был выпущен уже 
в конце 2019 года, едва не вошёл в топ-10. 
Продано уже почти 58 тыс. экземпля-
ров книги.

— Есть усреднённая статистика о том, 
как обычно продаются книги одной три-
логии. В случае неуспеха вторая часть 
расходится на 50% хуже первой. Если же 
сюжет держит читателя, вторая распро-
даётся всего на 30% хуже и чуть больше 
падение у третьей. «Наполеонов обоз» 
всю эту статистику перекрывает. Вто-
рая книга догоняет первую, продажи 
третьей демонстрируют такую же ди-
намику, что и продажи второй, — расска-
зала «Известиям» директор редакции 
№ 1 издательства «Эксмо» Александра 
Шипетина.

Также можно упомянуть, что че-
тырём новинкам немного не хвати-
ло, чтобы попасть в топ-10. Это «Чужак» 
Стивена Кинга, двухтомник «Другая 
правда» Александры Марининой, «Пла-
мя и кровь. Кровь драконов» Джорджа 
Р.Р. Мартина и «Дом, в котором горит 
свет» Эльчина Сафарли. Все они разо-
шлись тиражами около 50 тыс. экзем-
пляров. Важно отметить: в рейтинге уч-
тены только книги, вышедшие в период 
с конца 2018-го по декабрь 2019 года.

« ВСЕГДА ТОЧНЫЙ, 

ВДУМЧИВЫЙ, 

ВНИМАТЕЛЬ

НЫЙ. АБСОЛЮТНО САМО

КРИТИЧЕН И НАПРОЧЬ 

ЛИШЁН ФАНАБЕРИИ. В РА

БОТЕ СКРОМЕН, СПОКОЕН, 

БЕЗ ЗВЁЗДНОЙ ЕРУНДЫ

Боярского дело

Окончил Ленинградский государственный 
институт театра, музыки и кинематографии 
и был принят в труппу Театра имени Ленсовета

Выпустил первый сольный 
альбом «Городские цветы»

Сыграл в фильме «Д’Артаньян и три мушкетёра» 
главную кинороль в своей жизни

Создал вместе  
с Владимиром 
Ермолиным 
и Александром 
Фёдоровым рок-
группу «Сильвер»

Стал доверенным лицом 
Владимира Путина на пре-
зидентских выборах

Сыграл свою вторую ко-
ронную роль — шева-
лье де Брильи в кар-
тине «Гардемарины, 
вперёд!»

Получил орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени
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Тысяча черт
За что мы любим Михаила Боярского

Роль Теодоро в экранизации комедии Лопе де Вега «Собака 
на сене» принесла Михаилу Боярскому первый большой успех

К своему главному образу Д’Артаньяна актёр возвращался 
несколько раз, но первый — в оригинальном киномюзикле  

Юнгвальд-Хилькевича — любим публикой больше всего

Фильм «Тарас Бульба» —  
редкая возможность увидеть  

Боярского, сыгравшего Мосия Шило,  
в нестандартном гриме и без шляпы 

Роль инспектора Лестрейда в сериале  
«Шерлок Холмс» стала одной из главных  

удач актёра за последнее десятилетие
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Спорт

Удар в Токио
Каковы шансы Фёдора Емельяненко закончить бой  
с Куинтоном Джексоном в первом раунде

Севастиан Терлецкий

Д ва мастодонта знаменитого азиат-
ского промоушена Pride встретят-

ся лицом к лицу в Стране восходящего 
солнца. В рамках совместного турнира 
Bellator и Rizin легендарный россиянин 
Фёдор Емельяненко (38 побед, 6 пораже-
ний) сойдётся с американцем Куинтоном 
Джексоном (37–13). Последний Импера-
тор проведёт свой заключительный бой 
в Японии 29 декабря. Именно эта страна 
когда-то принесла ему всемирную славу.

Многие ожидали, что 43-летний Еме-
льяненко завершит карьеру после про-
игранного финала Гран-при тяжелове-
сов Bellator. Россиянин был повержен 
на 35-й секунде первого раунда амери-
канцем Райаном Бейдером в результа-
те технического нокаута. Та встреча со-
стоялась ещё в январе 2019 года. После 
этого Фёдор взял длительную паузу, 
и только летом появилось официальное 
заявление промоушена, что Последний 
Император продолжит драться.

По заявлению руководства Bellator, 
Емельяненко проведёт ещё несколько 
боёв и действующий контракт, скорее 
всего, станет последним в его карьере. 
Выбор места проведения грядущего по-
единка был неслучаен. Именно в Япо-
нии Емельяненко провёл самый яркий 

этап своей карьеры. В начале 2000-х 
японский промоушен Pride собрал са-
мых сильных бойцов всего мира, как 
сейчас UFC. На пике процветания орга-
низации Фёдор доминировал в тяжёлом 
весе. Последний Император стал куми-
ром местной публики и именно там по-
лучил это культовое прозвище. Поэтому 
для Bellator было важно привезти Еме-
льяненко в Японию на один из послед-
них поединков в его карьере.

— Ставлю на Фёдора, но бой не станет 
для него прогулкой, — заявил «Извести-
ям» президент Международной федера-
ции самбо Василий Шестаков. — По мно-
гим параметрам спортсмены близки: 
Фёдор на два года старше, но статисти-
ка побед у него лучше: 38–6 против 37–
13. Куинтон на 3 см выше, но по размеру 
рук не превосходит российского тя-
желовеса. Карьеру Емельяненко начал 
в 2000 го ду, Джексон — в 1999-м. Оба ле-
генды смешанных единоборств, оба вы-
ходили на ринг против лучших бойцов 
своего времени и побеждали. Оба отлич-
но чувствуют себя и в стойке, и в пар-
тере. В поединке многое будет зависеть 
от настроя и физических кондиций.

Соперник Емельяненко также куль-
товый боец промоушена Pride. Джексон 
дрался в Японии примерно в то же время, 
что и россиянин. Американец выступал 
в полутяжёлом весе и был ярким бой-
цом, но, в отличие от Емельяненко, так 
и не смог взять чемпионский пояс. После 
японского промоушена Куинтон оказал-
ся в UFC и там добрался до титула. Слож-
но прогнозировать, в какой форме сей-
час Джексон. Последний бой он провёл 
два года назад, проиграв Чейлу Сонне-
ну. Есть большие сомнения, что с тех пор 
американец прибавил в каких-то компо-
нентах. Но в тяжёлом весе любой удар 
может оказаться роковым.

— Джексон — базовый борец, впослед-
ствии посвятивший себя боксу, обла-
дает тяжелым ударом, любит и умеет 
подключать колени и локти, — добавил 
Василий Шестаков. — Важное качество 
американца — способность эконом-
но тратить силы и оставаться в строю 
до последних секунд поединка. Не стоит 
забывать и про титул экс-чемпиона UFC 
в полутяжёлом весе, которым он владел 
непродолжительное время в 2007 году. 
Козырь же Фёдора Емельяненко — спо-
собность нокаутировать соперника как 
с левой, так и с правой руки, что в соче-
тании с быстротой реакции и хладно-
кровием смертельное оружие.

Хотя это и будет встреча ветеранов, 
есть основания полагать, что зрители 
увидят яркий поединок. С учётом воз-
раста обоих бойцов они, вероятно, по-
пытаются решить все вопросы уже 
в первом раунде. В последнее время Еме-
льяненко и Джексон проводят больше 
времени в стойке, так что, скорее всего, 
болельщиков ожидает настоящая рубка.

— Емельяненко — очень опытный 
спортсмен, но не стоит недооценивать 
и его оппонента, — отметил «Известиям» 
российский боец Владимир Минеев. — 
Зрителей ждёт зрелищный и захваты-
вающий поединок. Думаю, он закончит-
ся в первом раунде или же продлится 
все три. Конечно, я буду болеть за Фё-
дора, который является примером для 
многих из нас. Именно из-за него я на-
чал свою карьеру в смешанных едино-
борствах. Надеюсь, ему удастся выйти 
победителем из схватки с Джексоном 
и подарить всем россиянам хорошее 
предпраздничное настроение.

Поединок можно будет увидеть 
29 декабря. Старт главного боя — ори-
ентировочно в 7.00 по московскому вре-
мени.

Тимур Ганеев, Александр Невзгода

С 26 по 30 декабря в «Лужниках» прой-
дёт чемпионат мира по быстрым 

шахматам. Зарегистрировано более 
250 участников, в том числе такие звёз-
ды, как победитель ЧМ Магнус Карл-
сен (Норвегия), Левон Аронян (Арме-
ния), Аниш Гири (Нидерланды), Шахрияр 
Мамедьяров (Азербайджан), Хикару На-
камура, Леньер Домингес (оба — США), 
Максим Вашье-Лаграв (Франция), Вла-
дислав Артемьев. 14-й чемпион мира 
Владимир Крамник, в начале этого 
года объявивший об окончании про-
фессиональной карьеры, также решил 
приехать в Москву и выступить на ЧМ 
по блицу.

В преддверии старта турнира «Из-
вестия» пообщались с обладателем 
Кубка мира ФИДЕ 2015 года, чемпио-
ном мира по рапиду-2012, победителем 
ЧМ-2016 по блицу, двукратным обла-
дателем золота командного чемпио-
ната мира в составе сборной России 
(2013, 2019) Сергеем Карякиным. Титу-
лованный гроссмейстер подвёл итоги 
2019 года, оценил свои шансы на побе-
ду в российской столице и поделился 
мнением о прогрессе Карлсена.

Как оцениваете для себя 2019 год?
Не буду скрывать, мои основные ре-

зультаты были в блице. Я хорошо провёл 
турниры по быстрым шахматам в Мо-
скве, Бухаресте и Сент-Луисе. На дан-
ный момент я третий в рейтинге ФИДЕ 
по блицу. В классике год был беднее, 
тем не менее я рад быть частью сбор-
ной России, которая выиграла чем-
пионат мира-2019 и континентальное 
первенство-2019. Хотя мои результаты 
в Астане и Батуми не были самыми вы-
дающимися.

Ещё бы я отметил, что в этом году 
у меня появились новые спонсорские 
контракты, я сохранил всех моих дав-
них коммерческих партнёров. За это 
хочется выразить им большую благо-
дарность.

Не только мужская, но и женская сбор-
ная в этом году выиграла чемпионат 

Европы. Это стечение обстоятельств 
или показатель того, что мы домини-
руем?

Это не стечение обстоятельств, 
так как обе сборные завоевали золо-
то в очень напряжённой борьбе. Осо-
бенно мужчины. Но это и не домина-
ция. На чемпионате Европы в этом году 
были не сильнейшие составы. Не при-
нижая заслуг ребят, хочется сказать, 
что шахматная олимпиада-2020 будет 
более важным командным соревнова-
нием.

Правильно мы понимаем, что ваша цель 
в 2020 году — выиграть шахматную олим-
пиаду?

Да, мы очень хотим одержать по-
беду в Ханты-Мансийске. Мужская 
команда давно не выигрывала олим-
пиаду (последний раз в 2002 году. — 
«Известия»), и сделать это в России бу-
дет очень символично.

А какие личные задачи?
Я хочу вернуться на свой привыч-

ный уровень по классическим шах-
матам. Надо постараться закрепиться 
в топ-10 рейтинга ФИДЕ (на 1 декабря 
спортсмен располагался на 17-м месте. — 
«Известия»).

В Москве стартует чемпионат мира 
по быстрым шахматам (блиц и рапид). 
Складывается впечатление, что теперь 

большинство крупных турниров прохо-
дит в России...

Если есть такая возможность 
и есть отечественные спонсоры, кото-
рые готовы вкладываться в турниры, 
то их ни в коем случае нельзя останав-
ливать, а, наоборот, только поддержи-
вать. Другое дело, хочется развивать 
шахматы по всему миру, но, думаю, 
ФИДЕ об этом не забывает и Аркадий 
Дворкович более конкретно ответит 
на этот вопрос.

Со своей стороны могу сказать, что 
обожаю играть в России и особенно 
в Москве. Здесь я выигрывал турнир 
претендентов-2016, несколько раз де-
лил первое место на Мемориале Таля, 
хорошо играл по блицу. У меня отлич-
ная статистика в столице, но это не го-
ворит о том, что я должен стать побе-
дителем. Хотя поддержка у меня будет 
замечательная.

Как оцениваете свои шансы?
В турнире участвуют более 250 че-

ловек, и фактор непредсказуемости 
достаточно высокий. Выиграть очень 
сложно, но я настраиваюсь на макси-
мальный результат. Тем более учи-
тывая мои последние результаты 
в блице.

В прошлом году турнир по блицу вы-
играл Магнус Карлсен. Он стал силь-
нее по сравнению с вашим очным мат-
чем за шахматную корону-2016?

Он продолжает прогрессировать, 
из года в год старается модифициро-
вать свой стиль, чтобы конкуренты 
не смогли к нему привыкнуть. Он толь-
ко растёт и, безусловно, стал сильнее, 
чем три года назад. У него такой харак-
тер, что ему очень важно быть только 
первым. В отличие от других шахмати-
стов, у него нет недостатка мотивации.

В личном плане чем запомнится вам 
этот год?

Всегда приятно, когда растут дети, 
старшему уже четыре года, младшему  
два с половиной. Старший Алексей ув-
лёкся шахматами и постепенно пости-
гает азы игры. На днях нам подарили 

магнитные шахматы. Я расставил бе-
лые фигуры, а он абсолютно верно рас-
ставил чёрные. Это прогресс. Как гово-
рит его тренер, он очень мотивирован 
в будущем обыграть папу.

Вы бы хотели, чтобы ваши дети стали 
топ-шахматистами?

Будет неплохо, если они станут 
гроссмейстерами.

А как ваша супруга относится к тому, что 
в семье растёт второй шахматист?

Пока фраза «растёт второй шахма-
тист» очень громкая. Алексей кроме 
шахмат занимается абсолютно всем, 
в том числе плаванием, английским 
языком. Мы даём ему всестороннее 
развитие, а чем заниматься углублён-
но — решит он сам.

У вас остаётся время заниматься обще-
ственной деятельностью?

Да, я продолжаю популяризировать 
шахматы в России, даю сеансы одно-
временной игры, езжу по регионам, от-
крываю школы. Так что в этом плане за-
гружен на 100%.

С таким графиком как часто вы быва-
ете дома?

Со свободным временем действи-
тельно проблема. В этом году были пе-
риоды, когда я проводил дома не более 
пяти дней в месяц. Когда участвовал 
в матче на первенство мира в 2016 году, 
бывал дома пару-тройку дней в месяц 
и все они были расписаны по минутам. 
Времени на семью совершенно не хва-
тало. Сейчас ритм чуть менее интен-
сивный, но разъездов всё равно много.

Вы известный болельщик футбольного 
«Спартака». Как оцениваете игру коман-
ды после прихода Доменико Тедеско?

Я не то что дистанцируюсь от люби-
мой команды, но этот год был настолько 
насыщенным, напряжённым, что у меня 
не было времени ходить на матчи. По-
этому мне сложно судить о настроениях 
внутри команды. Надеюсь, она найдёт 
свою игру во втором круге и по итогам 
сезона пробьётся в еврокубки.

«Милан» узнаем по походке
Серхио Родригес сыграет в баскетбольной Евролиге против ЦСКА

Тимур Ганеев

М атч ЦСКА — «Милан» в рамках 
16-го тура Евролиги примеча-

телен по двум причинам. Во-первых, 
игра пройдёт в Калининграде и станет 
первой домашней встречей за пре-
делами Москвы в истории армейцев. 
Во-вторых, ЦСКА впервые будет про-
тивостоять Этторе Мессине. Легендар-
ный специалист руководил армейца-
ми с 2012 по 2014 год и выиграл с ними 
две Евролиги. После этого он на пять 
лет уехал в США, получив опыт в тре-
нерском штабе пятикратного чемпио-
на NBA Грегга Поповича, но, не полу-
чив шанса возглавить команду, принял 
решение вернуться в Европу. В «Мила-
не» маэстро стал не только тренером, 
но и президентом клуба по баскет-
больным операциям, подписал мно-
жество топовых игроков, в том числе 
Серхио Родригеса.

�� ДЖЕЙМС ПРОТИВ 
РОДРИГЕСА

Летом ЦСКА потерял трёх своих глав-
ных звёзд: Нандо Де Коло уехал в «Фе-
нербахче», Кори Хиггинс в «Барсе-
лону», а Серхио Родригес в «Милан». 
Болельщики действующих чемпио-
нов Евролиги очень долго ждали сопо-

ставимый трансфер, и на самом флаж-
ке армейцам каким-то чудом удалось 
подписать лучшего снайпера Евроли-
ги-2018/19 в составе «Милана» Майка 
Джеймса.

Переход Джеймса сопровождался 
серьёзным скандалом. Мессина объ-
яснил, что Майк слишком эгоистичен 
для его команды, а один из лидеров 
«Милана» Владимир Мицов намек-
нул, что у американца были пробле-
мы со многими партнёрами из-за того, 
что он не хотел делиться мячом. Такое 
ощущение, что эти разговоры только 
завели защитника. 29-летний игрок 
выдаёт, возможно, лучший сезон 
в жизни, выиграв для ЦСКА несколь-
ко сверхважных матчей и показывая 
фантастическую статистику.

Много времени на адаптацию не по-
требовалось и Серхио Родригесу. Титу-
лованный испанец быстро стал лиде-
ром «Милана» по очкам (13,9 в среднем 
за игру) и передачам (5,7), определяя 
рисунок игры Мессины. Дуэль Родри-
геса и Джеймса, безусловно, станет 
украшением предстоящего матча.

— Игра ЦСКА — «Милан» — это про-
тивостояние двух тренерских идей 
и двух звёзд Евролиги — Родригеса 
и Джеймса, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» олимпийский чемпион 
Сергей Тараканов. — Уверен, что оба 

хотят доказать бывшим 
клубам свою состоя-
тельность. Для них это бу-
дет дополнительной моти-
вацией, по этому болельщики 
вправе ждать настоящей снай-
перской дуэли.

Тем не менее Сергей Тараканов 
считает, что номинальным хозяевам 
не стоит бояться звёздный итальян-
ский коллектив.

— «Милан» пока окончательно 
не стал командой Мессины, они только 
привыкают к жёстким требованиям 
тренера, и на это уйдёт какое-то вре-
мя, — уверен эксперт. — Когда они за-
хватили лидерство на старте, я сразу 
говорил, что это временно. По своему 
потенциалу это команда уровня плей-
офф Евролиги, но на победу в нынеш-
нем сезоне им рассчитывать не стоит.

Вице-капитан ЦСКА Андрей Во-
ронцевич рассказал, что этот матч 
будет иметь для него особое значе-
ние. Форвард сборной России дебю-
тировал в московском клубе и добил-
ся серьёзного прогресса именно под 
руководством Мессины.

— Конечно, мне будет очень интерес-
но сыграть против тренера Мессины, 
которому я очень благодарен, Серхио 
Родригеса и Владе Мицова, которые 
тоже защищали цвета нашего клу-

ба, — за-
явил «Из-
в е с т и я м » 
Андрей Ворон-
цевич.— Матчи 
против бывших 
од н о к л у б н и ко в 
и тренеров не мо-
гут быть рядовы-
ми. Мы разбирали 
итальянский клуб. 
Команда очень сба-
лансированная. Нам 
важно не дать раз-
бросаться Родриге-
су, сдержать боль-
ших — Гудайтиса 
и Тарчевски. 
Плюс есть 
ветеран 
С ко л а , 
ко т о -

рый, если поймает свою игру, мо-
жет набрать 20–30 очков. Поэто-

му нам будет непросто, будем 
играть от своей защиты.

�� ТЁПЛЫЙ ПРИЁМ

Армейцы прилете-
ли в Калининград 

ещё в среду. Игро-
ков и тренерский 
штаб армейцев 
встретила сол-
нечна я погода . 
Анд рей Воронце-

вич ждёт такого 
же тёплого приёма 
на трибунах.

— Мы впервые 
играем в Калинин-
граде, я сам никогда 
не был в этом горо-
де, — сказал форвард 
ЦСКА. — Надеюсь, 
у нас будет отлич-
н а я под держ к а 
и местные болель-
щики окажут нам 
тёплый приём, пол-
ностью заполнив 

трибуны. Всё-таки 
для них это не рядо-
вое событие. Поста-
раемся порадовать 
всех яркой игрой.

Матч был перене-
сён из Москвы в Ка-

лининград в связи с занятостью «Мега-
спорта» и УСК ЦСКА. В самом западном 
городе страны также будет сыгран 
матч 17-го тура против греческого 
«Панатинаикоса» 3 января. Встреча 
с «Миланом» станет первой домашней 
игрой в истории армейцев, проведён-
ной за пределами Москвы. В 70-е и 80-е 
годы, когда у СССР и Израиля не было 
дипломатических отношений, ар-
мейцы по решению ФИБА проводили 
матчи Кубка европейских чемпионов 
против «Маккаби» (Тель-Авив) в бель-
гийском Льеже, но те встречи имели 
нейтральный статус.

— Это исторический матч для ЦСКА, 
они сыграют в новой атмосфере, в но-
вом городе, — пояснил Сергей Тарака-
нов. — Возможно, для иностранцев это 
ничего не значит, но для россиян это 
в какой-то степени тоже дополнитель-
ная мотивация показать себя болель-
щикам, которые нечасто видят баскет-
бол высокого уровня.

В Калининграде нет своего про-
фессионального клуба, зато есть аре-
ны на 6 тыс. мест. По словам прези-
дента ЦСКА Андрея Ватутина, клуб 
также рассматривал зарубежные ва-
рианты — Белград, Минск, Лондон и Ду-
бай, но в итоге выбор пал на россий-
ский город.

С похожей проблемой столкнулся 
и другой российский участник Евроли-
ги — «Зенит», который в 16-м туре про-
ведёт домашний матч с «Црвеной Звез-
дой» в Казани.
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Испанский защитник — 
самый результативный 
игрок «Милана»  
в Евролиге
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